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L e coût exorbitant de l’immigration 
légale et illégale doit être révélé aux 
Français, car c’est le coût de notre 
grand remplacement. Une sénatrice a 

publié ces chiffres sur les subventions publiques 
accordées à des associations au titre de la 
mission « Immigration, asile et intégration » 
(budget pour 2023). Et les montants dépassent 
l'entendement !
Jusqu’à 129 M€ par an pour le centre d’accueil 
des demandeurs d’asile, 98 M€ par an pour 
COALLIA, 57 M€ pour France Terre d’Asile.
Ces chiffres ne font pas apparaître d’autres 
subventions ou dons que ces associations 
reçoivent de généreux donateurs, encourageant 
ainsi l’immigration extra européenne. Et, ils ne 
font pas apparaître le montant de l’Aide Médicale 
d’État évaluée à 1,2 milliard d'€ en 2022 contre 
600 M€ en 2010.
Ils ne vous donnent qu’une indication partielle 
mais suffisamment significative pour vous faire 
prendre conscience de l’ampleur de ce coût que 
nous finançons avec nos impôts, sans le vouloir.
Tous ces chiffres ont explosé sous les 

quinquennats de Hollande et Macron. Depuis plus 
de 10 ans, nous finançons la tiers-mondialisation 
de la France, son ensauvagement et l’explosion 
de la violence.
C’est nous qui payons, contre notre volonté, et 
c’est aussi nous qui trinquons. Je pense à tous 
les Français qui ont déjà le frigo vide avant la fin 
du mois, se serrant la ceinture depuis le début 
du mois.
Pendant ce temps, devons-nous vivre avec la 
peur, dans la honte et dépossédés de notre 
sécurité ?
Que pouvons-nous constater une fois de plus, 
après la terreur semée à Arras ?
Que Mohammed assassine Dominique et blesse 
Jacques, David et Christian. Même logique 
terroriste et civilisationnelle que tous les drames 
précédents, factuelle et implacable. La majorité 
des Français a peur des fanatiques de l’islam 
qui résident en France ou qui viennent de 
franchir nos frontières sans contrainte. Ils ont été 
inhibés et culpabilisés par plusieurs décennies 
de propagande sur la tolérance de ceux qui ne 
nous respectent pas. Il leur a été ordonné d’avoir 

honte de la nation, de la patrie, de leur histoire, 
de leur culture, de leur identité, bref d’avoir honte 
de ce qu’ils sont. Il leur est également demandé 
de se taire sur les réseaux sociaux. Ces Français 
dépossédés ne se sentent plus en sécurité, ni 
protégés. Car le pouvoir a laissé s’installer chez 
nous des barbares et des sauvages qui ne sont 
pas assimilables et qui veulent nous dominer. Leur 
religion leur interdit toute assimilation et toute 
compromission avec ce que nous sommes. Ceci 
est la réalité résumée de la situation que nous 
subissons en France. Une réalité historiquement 
honteuse. Car le pouvoir, paralysé, esquive cette 
réalité. Il refuse de la regarder en face, de décider 
et d’agir. Il compte sur les immigrationnistes, sur 
les Français endormis, sur les bougies allumées, 
sur les dépôts de gerbes et sur les mots pour 
tenir le temps.
Un peuple qui a peur et qui a honte de lui devient 
vulnérable comme un troupeau de moutons. Il se 
fait toujours dévorer par le loup, son prédateur. Et 
le loup, en ce moment, a faim. Sa faim n’a plus de 
limites, car il ne trouve rien pour la calmer.

Yann BIZIEN.
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Coupe du Monde de Rugby

Vacances de la Toussaint

François de Canson : « La Coupe du Monde
a eu un effet positif sur le tourisme »

Des réservations en hausse en région Sud

La Coupe du Monde de Rugby a renforcé la fréquentation touristique 
régionale notamment pour les clientèles internationales.  

E n région Sud, les retombées de la Coupe 
du Monde de Rugby sont considérables. 
L’effet Coupe du Monde de Rugby permet 

à l’hôtellerie régionale d’atteindre un taux 
d’occupation de 80% du 8 au 30 septembre. 
On note des pics significatifs lors des soirs de 
matchs avec 95% d’occupation dans les hôtels 
de Marseille, le 9 septembre, pour le match 
Angleterre-Argentine et 96%, le 16 septembre, à 
Nice, pour Pays de Galles-Portugal avec une très 
forte présence de touristes issus du Royaume-
Uni notamment des Anglais et des Écossais.

CLIENTÈLE INTERNATIONALE
«  Si la dynamique de cet été a permis une 
progression de la clientèle internationale de 
+5%, l’engouement pour la Coupe du Monde 
de Rugby porte à +16% la fréquentation 
internationale en Provence-Alpes-Côte d’Azur en 
septembre 2023.
Par ailleurs, la venue du Pape à Marseille, une 
première depuis 500 ans, a renforcé la visibilité 
de la région Sud sur le mois de septembre avec 
plus de 60 000 personnes au Stade Vélodrome et 
plus de 5 millions de téléspectateurs. Encore 
une belle opportunité de montrer les atouts de 
notre territoire », se félicite François de Canson, 
président du CRT Provence-Alpes-Côte d’Azur.
« Alors que les tendances d’évolution étaient de 
+5% pour les touristes internationaux cet été 
2023, la région Sud enregistre une accélération 
de sa fréquentation touristique pour cette 

période du 8 au 30 septembre avec +22% 
pour les clientèles internationales. C’est grâce 
à la présence des clientèles du Royaume-Uni 

(Angleterre, Écosse, Pays de Galles) présentes 
pour la Coupe du Monde de Rugby à Marseille et 
à Nice », ajoute le vice-président de la Région et 
président d’ADN Tourisme.
Depuis le début de l’année 2023 (de janvier à 
août), l’occupation des hôtels dans la région Sud 

se situe à 67%, en stabilité 
par rapport à 2022 (Source : 
INSEE). Sur la période de 
la Coupe du Monde (du 9 
au 30 septembre), le taux 
d’occupation pour les hôtels 
de la région atteint 80%, 
grâce à de fortes poussées 
de fréquentation sur les 
jours de matchs et les villes 
organisatrices Marseille et 
Nice. 
Sur l’ensemble de la période 
de la Coupe de Monde, les 
hôteliers de Nice réalisent les 
meilleures performances des 
villes hôtes de France avec 
88% (du 8 septembre au 1er 
octobre).
Les deux derniers matchs des 
quarts de finale à Marseille 
ont enregistré des taux de 
réservations importants 
pour les 14 et 15 octobre 
avec, respectivement, 82% 
et 83% à deux semaines du 
coup d’envoi de ces deux 
rencontres.
Par ailleurs, les réservations 

en octobre pour les hôtels de la région étaient 
en avance de +7 points par rapport à l’année 
dernière ! Le locatif (hébergement via plateforme) 
est d'ailleurs en net rebond. De janvier à fin août, 
ces hébergements enregistraient +17% de 
fréquentation par rapport à 2022. En septembre, 
les nuitées réservées étaient en progression de 
+25% par rapport à 2022 (Source : AirDNA). 
Ce regain de fréquentation est à mettre à 
l’actif de la Coupe du Monde de Rugby avec 
des accélérations dans les Bouches du Rhône 
(+40%) et les Alpes Maritimes (+30%). •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Nuitées internationales du 9 au 29 
septembre (+22%) :
Du 1er janvier au 29 septembre (+10%)
Du 1er juillet au 31 août (+5%)
Source Flux Vision Tourisme

Fréquentation régionale du 9 au 29 
septembre (évolution 2023/2022) :
1. Royaume-Uni +37%
2. Italie +13%
3. Japon +806%
4. Portugal +13%
5. Argentine +365%
6. Uruguay +1569%
7. Afrique du Sud +170%
8. Namibie +101%
Source Flux Vision Tourisme.
Dimanche 24 septembre
Écosse -Tonga (76%) 
Source : MKG Consulting.

Sur les 15 premiers jours, le mois d’octobre a connu un taux d’occupation en hausse de 3 points par 
rapport à l’année dernière (73% contre 70% en 2022). Une tendance qui se confirme également pour 
les taux de réservation de novembre. 

D e janvier à août, la fréquentation des hôtels de la région 
Sud est en très légère hausse (+1%) par rapport à 2022. 
Malgré la baisse du nombre de nuitées françaises (-3% 

vs 2022), la progression des nuitées internationales (+11% vs 
2022) compense le repli de la clientèle française. Après un premier 
trimestre dynamique en hausse de +13% vs 2022, le second 
trimestre est en légère hausse de +3% (Source : MKG Consulting).

VENUE DU PAPE
« Après l’accélération de la fin de l’été, le tourisme en région Sud 
a connu un bel engouement en septembre et en octobre grâce 
à la Coupe du Monde de Rugby et la venue du pape à Marseille. 
En septembre, le taux d’occupation dans l’hôtellerie s’établissait 
à 77%. Sur les 15 premiers jours d’octobre, le taux a atteint 73%. 
C’est 3 points de plus qu’en 2022. Pour le mois de novembre, 
le taux de réservation est en avance de +3 points », se réjouit 

François de Canson, président du CRT Provence-Alpes-Côte d’Azur.
« D’avril à septembre, sur l’ensemble de la saison, on comptabilise 
16 millions de nuitées dans les campings de la région (Source : 
FTO), en très légère baisse par rapport à l’année dernière (-1% vs 
2022). 2022 étant une année de référence pour les campings de la 
région Sud. En septembre, les nuitées sont en progression (+13% 
vs 2022), portées aussi bien par les clientèles internationales 
(+17%) que la clientèle française (+10%). De janvier à septembre, 
les nuitées dans le locatif sont en progression (+17%) par rapport 
à l’année dernière (Source : AirDNA). Sur le cœur d’été (juillet 
et août), les nuitées progressent moins vite (+4%) alors que la 
dynamique est plus forte au mois de septembre (+25%), identique 
à la tendance d’évolution du 1er semestre 2023 vs 2022 », analyse 
le vice-président de la Région et président d’ADN Tourisme. 
Enfin en octobre, on observe une avance (+22%) pour les 
nuitées réservées et +8% pour le mois de novembre. Les nuitées 

réservées dans les hébergements locatifs sont en avance de 
+22% en octobre 2023 vs 2022 et de +8% en novembre 2023 vs 
2022 (Source : AirDNA).•

À NOTER... 
Top 5 des départements d’origine pendant les vacances de 
la Toussaint (Source : Flux Vision Tourisme) :
1. Paris
2. Rhône
3. Bouches-du-Rhône
4. Isère
5. Alpes-Maritimes
Top 5 des pays d’origine des touristes internationaux 
pendant les vacances de la Toussaint (Source : Flux Vision 
Tourisme) :
1. Allemagne
2. Italie
3. Royaume-Uni
4. Espagne
5. Belgique
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Le Pradet

Semaine nationale des métiers du bâtiment et des travaux publics

Tous résilients face aux risques

Travailler dans le bâtiment, c’est construire et bâtir pour le futur 

En octobre, la Ville du Pradet a organisé, en présence d’Hervé Stassinos, 
le premier magistrat, une journée de sensibilisation aux risques majeurs à 
destination des écoliers de la commune.  

A insi le 13 octobre, les services de 
la commune ont mis en place une 
journée de sensibilisation à destination 

des élèves de CM2 du Pradet, soit 120 élèves 
des trois écoles. À cette occasion, la Ville s’est 
entourée du CCFF et de l’association Prévention 
MAIF.
Le CCFF, toujours partant pour apporter son aide, 
a porté son attention sur les risques de feux de 
forêts avec la présentation de son rôle, de son 
matériel et de la manipulation de la lance à 
incendie.
De son côté, l’association prévention MAIF a 
présenté les différents risques majeurs présents 
sur notre commune grâce au DICRIM du Pradet. 

Les élèves ont, ensuite, joué à un jeu de plateau 
avec des cartes questions/réponses sur les 
risques naturels et technologiques. 
Graziella Piras, conseillère municipale déléguée 
à la prévention, explique la démarche de la Ville : 
« Cette journée visait à sensibiliser, à informer et 
à préparer tous les citoyens aux risques naturels 
et technologiques qui les environnent. L’objectif 
est que chacun connaisse les risques de son 
territoire, les bons comportements à adopter en 
cas de catastrophe et devienne ainsi acteur de sa 
propre sécurité ».
Une belle journée qui s’est clôturée avec la 
remise d’une médaille souvenir. •

Photos PRESSE AGENCE.

Pôle emploi, la Confédération de l'Artisanat et des Petites Entreprises du 
Bâtiment (CAPEB), la Fédération Française du Bâtiment (FFB) et la Fédération 
Nationale des Travaux Publics (FNTP) organisaient, du 9 au 13 octobre, la 
3ème Semaine nationale des métiers du bâtiment et des travaux publics. 

C ette semaine visait à mettre en 
avant l’attractivité de cette filière 
incontournable, faire connaître 

les formations, les métiers et faciliter les 
recrutements des entreprises.
Pour Olivier Salleron, président de la FFB  : 
« Travailler dans le bâtiment c’est construire, 
bâtir pour le futur et améliorer le cadre de vie. 
Vos réalisations se voient et vont rester dans 
le temps. C’est aussi travailler en équipe sur 
des projets de toutes ampleurs alliant défis 

techniques et environnementaux. Le bâtiment 
reste un secteur d’avenir, nos métiers sont 
éternels ! Faisons-le savoir largement lors de 
cette semaine des métiers du bâtiment et des 
travaux publics ».

261 000 PROJETS DE RECRUTEMENT 
Représentant  plus d’1,2 million de salariés 
présents dans plus de 420 000 entreprises en 
2022, le BTP est l’un des premiers employeurs 
de France. Le secteur propose des opportunités 

d’emploi  et représente 261 000 projets de 
recrutement en 2023. Entre le bâtiment et les 
travaux publics, les métiers sont très variés et la 
transition écologique ouvre de nouveaux besoins 
en compétences.
Jean-Christophe Repon, président de la CAPEB 
et artisan varois, ajoute  : « Cette semaine 
nationale des métiers du bâtiment et des travaux 
publics est absolument nécessaire. L’artisanat 
du bâtiment se caractérise par d’innombrables 
atouts qui rendent nos métiers attractifs, 
seulement ces singularités sont très peu 
connues. Nous devons tout entreprendre pour 
faire savoir ce que nos entreprises ont à offrir si 
nous voulons être à la hauteur des engagements 
qui ont été pris par la France en matière de 
transition environnementale et énergétique ».

TRANSITION ÉCOLOGIQUE 
« Les travaux publics sont au cœur de la transition 
écologique en construisant les infrastructures 
de demain : mobilités, eau, énergies… Nos 
entreprises ont de grands besoins de recrutement 
partout en France pour répondre à ces nouveaux 
défis. Formons  de nouvelles générations de 
salariés fiers d’appartenir à une profession qui 
contribue à l’intérêt général, à l’aménagement 
de notre pays. Cette semaine nationale dédiée 
à nos métiers était l’occasion de faire connaître 
l’étendue de nos champs d’intervention ; du 
nucléaire au génie écologique, en passant par 
les travaux pour la route de demain, pour une 
ville durable, pour l’adaptation au changement 
climatique des infrastructures, pour le ferroviaire », 
conclut Alain Grizaud, président de la FNTP. •
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DépartementDépartement 5
La Valette-du-Var

Thierry Albertini : « Le développement de la Ville est axé
sur le renfort de la cohésion sociale »

Le 4 septembre, après des vacances estivales bien méritées, 
environ 1 850 élèves ont retrouvé leurs camarades de classes 
au sein des 11 écoles recensées dans la cité de la Pigne.

D eux mois après la rentrée des classes, 
Thierry Albertini, maire de La Valette-
du-Var, fait le point sur l'avancée 

des travaux dans les écoles de la ville qui vont 
considérablement transformer et améliorer la 
qualité de vie des écoliers et des enseignants.

Il répond aux questions de 
La Gazette du Var.
Pourquoi la Ville s'est-elle lancée dans 
une immense reconstruction de ses écoles 
maternelles et primaires ?
Thierry ALBERTINI.  Projet innovant et ambitieux, 
la réalisation de ces écoles répond aux enjeux 
environnementaux grâce à une conception 
bioclimatique et de hautes performances 
énergétiques de fonctionnement. Avec pour 
objectif l’affirmation de l’attractivité de la ville 
auprès des familles, la commune poursuit son 
développement axé sur le renfort de la cohésion 
sociale. Les «  Écoles du Futur  », situées en 
cœur de ville, allient modernisme, esthétique et 
fonctionnalité. Ces établissements sont labellisés 
« Bâtiments Durables Méditerranéens » pour leur 
qualité environnementales (Argent pour le centre 
et Bronze pour le Sud) auxquels va se rajouter 
un toit solaire.
Actuellement, la ville compte 11 écoles, soit 6 
maternelles et 5 primaires. Au Sud de la ville 
dans le quartier de la Coupiane, nous avons trois 
écoles maternelles et deux écoles primaires. Au 
centre, la ville dispose de trois écoles primaires 
et trois écoles maternelles.

Dans le détail, où en sont les travaux ?
TA. La seconde phase des travaux de construction 
ou de réhabilitation des établissements scolaires 
est engagée. Engagement qui me tient 
particulièrement à cœur, ces réalisations sont 
la garantie du bien-être, d’une éducation de 
qualité et du meilleur enseignement possible en 
faveur des enfants. Après une réhabilitation des 
écoles Jules-Ferry et François-Fabié réussie, les 
travaux axés sur l’amélioration du cadre de vie 
des petits Valettois se poursuivent. Entrés dans 
une seconde phase après leur démolition, les 
bâtiments des écoles maternelles François-Villon 
et Anatole-France sont en cours de construction. 
Ensuite, les enfants de l’école élémentaire 
Marcel-Pagnol ont découvert les structures 
modulaires installées pendant les travaux, 
à l’occasion de cette rentrée 2023/2024. 
Enfin, cet été, afin d’améliorer les conditions 
d’enseignement et le confort des élèves, de 
nombreux autres travaux d'entretien ont été 
également réalisés au sein des différents 
établissements scolaires de la commune. 

Pourquoi cette gigantesque opération de 
reconstruction ?
TA. Tout simplement parce que ces écoles datent 
des années 60 et que parmi celles-ci deux sont 
des bâtiments de type Pailleron. Elles étaient 
assez vétustes et c'est pourquoi nous avons 
pris la décision de reconstruire 6 écoles sur les 
11 existantes. Au centre-ville, nous regroupons 
dans un seul pôle éducatif, qui compte déjà trois 
écoles, deux maternelles et deux primaires. Non 
seulement, on agrandit le pôle éducatif existant 

mais, en plus, on construit une salle polyvalente 
de 600 places qui, la journée servira de plateau 
sportif couvert pour les écoliers. Et, on rajoute 
également un centre aéré de 140 places pour 
les enfants de 9 à 12 ans. Ce centre aéré est 
une création et s'ajoute aux structures déjà 
existantes du même type qui fonctionnent en 
ville.

Du même coup, vous valorisez le patrimoine 
municipal ?
TA. Effectivement. Valoriser le patrimoine de 
notre belle commune demeure toujours ma 
volonté première grâce à l’organisation ou la 
création de rendez-vous axés sur la proximité et 
l’accessibilité à toutes et tous. Mon objectif est 
aussi de faciliter la vie des parents et la scolarité 
des fratries. Certains parents devaient courir 
d'un établissement à un autre pour déposer 
leurs enfants à l'heure. Ce qui était très difficile 

compte tenu de l'éloignement entre les écoles. 
En regroupant ces écoles au même endroit, 
on facilite aussi la sécurisation des bâtiments, 
ce qui est une chose non négligeable dans la 
période que nous traversons. En ce qui concerne 
les écoles situées au Sud de la ville, il existe 
une école primaire et une école maternelle. 
Nous construisons une salle polyvalente de 

300 places. À La Coupiane, l'école est au cœur 
de la résidence. En restructurant les écoles 
Pagnol et Mistral, on libère un grand terrain. 
Et plutôt que d'y construire un bâtiment, nous 
avons fait le choix d'y créer un parking de 130 
places, ce qui va se traduire par 90 places de 
stationnement supplémentaires, et nous allons 
végétaliser la petite place devant l'école Marcel 
Pagnol. Ce projet a été retenu parmi trois autres 
et sera financé par la Métropole Toulon Provence 
Méditerranée. 

Avec ces investissements, c'est la qualité de 
vie des écoliers qui est la grande gagnante ?
TA. Des travaux de construction de la nouvelle 
école maternelle, aux abords de l’Espace 
pédagogique Jean-d’Ormesson qui regroupe 
4 écoles, à la présentation des éléments 
modulaires de l’école élémentaire Marcel-
Pagnol. La Valette-du-Var poursuit son 
engagement en faveur des familles. À l'occasion 
de la rentrée des classes, je me suis entretenu 
avec les professeurs des écoles, venus découvrir 
ces nouvelles installations. Mon objectif est 
d’offrir aux prochaines générations d’élèves les 
meilleures conditions d’enseignement. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
DU CÔTÉ DES CRÈCHES...
Avec la Maison de la Petite Enfance 
“Les Magnolias” et le multi-accueil 
“Les Oliviers”, la Ville reçoit plus de 120 
enfants au quotidien. Accompagnés par 
plus d’une cinquantaine d’animateurs ou 
de professionnels de la petite enfance et 
de l’inclusion, les tout-petits bénéficient 
également des services d’une douzaine 
d’assistantes maternelles.
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La Londe-les-Maures

Quel professeur osera encore prôner la liberté ?
Le 16 octobre 2020, c'est la lâcheté d'un terrorisme islamiste qui 
a tué Samuel Paty ! Depuis ce jour, un martyr de la République 
est né dans nos consciences et dans nos cœurs.

L e 16 octobre 2020, aux abords de son 
collège, un professeur a été lâchement 
assassiné.

OBSCURANTISME ISLAMISTE
Pour François de Canson, maire de La Londe, 
après la barbarie, le choc, puis l'union, c'est tout 
sauf l'oubli  : «  Aujourd'hui, c'est la flamme de 
son souvenir que nous sommes venus raviver. 
Aujourd'hui, ce que nous voulons dire, c'est que 

l'école est plus forte que tout ! Cette nouvelle 
pierre à l'édifice de la mémoire de Samuel Paty 
intervient alors qu'une fois encore la France porte 
le deuil d'un nouveau professeur assassiné, lui 
aussi par l'obscurantisme islamiste. Je veux 
rendre hommage au courage de Dominique 
Bernard lâchement, sauvagement, assassiné. Il 
était un gardien des valeurs de la République, 
un défenseur de la liberté d'expression, et 

un guide pour nos jeunes esprits assoiffés 
de connaissance. Une fois encore, on a voulu 
éteindre les Lumières de notre pays qui a inventé 
les droits de l'Homme ».
Le maire de La Londe-les-Maures a ajouté  : 
« Un nouveau choc ! un nouveau traumatisme ! 
Je sais combien chaque professeur est ému, 
et s'interroge « et si cela avait été moi  » ? 
Ensemble, nous devons apporter notre soutien à 
tous les enseignants de France. Nos professeurs 

ne cherchent qu'une seule chose : transmettre le 
mieux possible et dans les meilleures conditions 
possibles…
Aujourd'hui, les enseignants portent le deuil de 
l'assassinat de Dominique Bernard.
Nous n'avons plus le choix ni le temps de 
transiger.
On ne peut plus accepter une société où 
on menace les élus, ou l'on assassine des 

professeurs, où l'on ne respecte plus les Lois 
de la République. Non, les terroristes n'ont pas 
éteint les Lumières mais, oui, nous avons été 
touchés. La plupart de nos concitoyens pensent 
qu'il est déjà trop tard. Nous devons agir et vite. 
S'il faut réviser la Constitution, s'il faut modifier 
le droit, s'il faut s'appuyer sur toutes les forces 
disponibles de l’État jusqu'aux territoires, alors 
faisons-le » ! 

L'ETAT DOIT PROUVER SA FORCE
Et François de Canson enfonce le clou : « L’État 
doit prouver toute sa force dans ce défi. Une 
force ferme, totale, définitive. Elle doit unir 
tous les hommes de bonne volonté, de toutes 
les confessions, de toutes les origines, quitte 
à transformer profondément notre façon de 
concevoir la vie en société. Aucun signe, aucune 
manifestation de cette gangrène ne doit plus être 

accepté. Quel professeur osera encore prôner 
la liberté et expliquer que le droit au blasphème 
fait partie de notre civilisation, sans réaction 
immédiate, concrète, visible sur le terrain ?
Il y a aussi un état d'urgence de fait, celui qui 
doit nous permettre de sauver notre République.
Affirmons fièrement que la France est cet 
unique pays où les religions n'imposent pas 
leur susceptibilité et que nous nous battrons 

pour préserver cet îlot de liberté qui sauve 
les non-croyants, mais aussi les croyants, de 
l'enfermement dans une communauté. En 
hommage à ce professeur et à toutes les victimes 
du terrorisme, que leur souvenir soit une source 
d'inspiration pour nous tous. Que vivent nos 
valeurs de liberté, d'égalité et de fraternité » ! •

Photo Isabelle BENOIT.
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15 personnes interpellées et 60 000€ saisis 
au Val des Rougières

Le 19 octobre, une opération globale de sécurité s'est déroulée 
dans le quartier Val des Rougières à Hyères, sous l’autorité du 
préfet du Var et sur réquisition du procureur de la République 
de Toulon.

D epuis le début de l’année, c’est la 
7ème opération de ce type menée dans 
le département après La Beaucaire 

(Toulon), La Gabelle (Fréjus), le Val des Rougières 
(Hyères), Cité Berthe (La Seyne-sur-Mer), Sainte-
Musse (Toulon) et Pontcarral (Toulon). 
À Hyères, le quartier du Val des Rougières où 
vivent plus de 2 300 habitants, fait l’objet de 
l’attention des forces de sécurité intérieure qui 
multiplient les actions pour lutter contre le trafic 
de stupéfiants, bien implanté dans le quartier.

OPÉRATION GLOBALE DE SÉCURITÉ
«  Une première opération, menée en avril 
dernier, a déjà permis l’interpellation de 11 
individus, dont 7 dans le cadre d’infractions 
liées au trafic de stupéfiants, la saisie de plus 
de 6 300€ en numéraires, plus de 5 kilos de 
cannabis, plus de 600 grammes de cocaïne et 
20 grammes d’héroïne et la vérification et le 
contrôle des locaux communs de plusieurs tours 
du quartier, en présence d’un chien stups, et 
de 50 appartements vacants, dont certains ont 
été sécurisés par le bailleur social. Plus de 3 
kilos d’herbe et de résine de cannabis ont été 
découverts dans ces logements vacants  », a 
rappelé le procureur de la République de Toulon.
« L’opération d’approche globale consiste à agir 
de manière transversale au sein d’un quartier, en 
l’occurrence ici le quartier du Val des Rougières. 
L’objectif poursuivi est la reconquête du territoire 
et le rétablissement de la sécurité dans la cité. 
Elle repose sur la coordination et la mobilisation 
de plusieurs services pour faire travailler tous 

les acteurs, chacun dans son cœur de métier, 
au même endroit, en même temps et dans la 
durée », a expliqué Philippe Mahé, préfet du Var. 
Pour cette opération, les services 
mobilisés  concernaient le parquet de Toulon, 
les services de police (DDSP, les renforts CRS, 
la CRS autoroutière, la police aux frontières), la 
direction départementale de la protection des 
populations, la direction départementale des 
finances publiques, l’inspection du travail, la 
mairie de Hyères et la métropole, la préfecture 
(cabinet, sous-préfète chargée de mission et 
déléguée du préfet à la politique de la ville pour 
les quartiers toulonnais).

80 POLICIERS
«  Depuis le 9 octobre, les actions visant à 
déstabiliser le trafic implanté au sein du quartier 
se sont multipliées. Elles ont mobilisé jusqu’à 
80 policiers quotidiennement, dont une grande 
partie de CRS affectés dans le Var dans le cadre 
du Plan National de sécurité renforcée (PNSR). 
Cette présence policière a été renforcée au-delà 
du seul quartier du Val des Rougières puisque 
des CRS ont été déployés jusque dans le centre-
ville de Hyères ces derniers jours », a ajouté le 
représentant de l’État.
Ces journées d’action ont permis d’obtenir des 
résultats très favorables puisque la police a 
effectué l'interpellation de 15 individus, dont 3 
pour conduite sous stupéfiants, 6 pour usage de 
stupéfiants et 7 pour trafic ou complicité de trafic 
de produits stupéfiants.
Parmi eux, deux individus ont été incarcérés et 

un a été condamné à 1 an de prison avec sursis. 
En outre, si les quantités de stupéfiants saisies 
restent assez faibles (1,2 kilo de cannabis, 29 
grammes d’héroïne et 19 grammes de cocaïne), 
près de 60 000€ en numéraires ont aussi été 
saisis. Enfin, 355 personnes et 320 véhicules ont 
été contrôlés.
Par ailleurs, durant la semaine écoulée, une 
opération « amélioration du cadre de vie » avait 
été menée en lien avec le bailleur social Var 
Habitat. Ainsi, les services de police ont contrôlé 
36 logements, ensuite mis en sécurité par le 
bailleur social. 50 appartements avaient déjà 
été contrôlés et sécurisés après la précédente 

opération. La police a également procédé à 
l’évacuation de plusieurs dizaines de mètres 
cube d’encombrants dans les parties communes 
tandis que le bailleur a, enfin, nettoyé les espaces 
verts du quartier, en mobilisant deux jeunes qui 
effectuaient un travail d’intérêt général (25 
heures chacun sur la semaine). Et, une opération 
de lutte contre le travail illégal a également été 
menée avec le contrôle de commerces ciblés 
par les agents du CODAF (Comité Opérationnel 
Départemental Anti-Fraude).

TRAFIC DE STUPÉFIANT
Les opérations menées dans le quartier ont reçu 
un accueil très favorable de la part des habitants, 
des bailleurs et de la Ville. Elles vont se poursuivre 
avec un maintien d’effectifs de police, présents 
depuis déjà une dizaine de jours, pour éviter une 
reprise massive du trafic de stupéfiants.
Lors de la mise en place en février dernier et 
cet été des concertations citoyennes, le cadre 
de vie et la sécurité ont été les principales 
préoccupations des habitants du Val des 
Rougières. L’approche globale a répondu à ces 
deux dimensions de manière concrète. Elle va 
permettre de prolonger la gestion urbaine de 
proximité qui permettra d’inscrire les crédits 
de la taxe foncière sur les propriétés bâties 
en 2024 sur des opérations de rénovation des 
espaces de vie des locataires et se réapproprier 
les équipements publics de proximité et les 
occuper de manière pérenne, parce qu’ils sont 
les témoins de la présence de l’État et de la 
collectivité dans le quartier. Enfin, le Centre de 
loisirs jeunes de Hyères va lancer des actions 
visant au renforcement du lien police/population 
dans le futur contrat de ville, dans le cadre du 
FIPD-R en articulation avec la cité éducative.•



Programme 
et inscription

Apporter à toutes celles qui le souhaitent des 
conseils, des clés et des armes pour identifier 

les risques, éviter les abus et savoir se défendre : telle est 
l’ambition de ce forum. »

Renaud MUSELIER
Président de la Région Provence-Alpes-Côte d’Azur
Président délégué de Régions de France

HÔTEL DE RÉGION
27 PLACE JULES GUESDE

13481 MARSEILLE
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Toulon
Découvrez les Trophées de la Métropole !

Le 10 octobre au Palais Neptune, la croissance et l'innovation 
économique vertueuse ont été récompensées.

L a Métropole TPM, en lien avec TVT 
Innovation, a lancé en 2022 les 
Trophées TPM, un événement destiné 

à récompenser les pépites du territoire et qui 
a l'ambition de devenir un des rendez-vous 
majeurs de la rentrée. 17 institutions (entreprises, 

start-up, micro-entreprises, auto-entrepreneurs, 
associations…) ont reçu un trophée, conçu par 
l’École de Design et d'Architecture d'Intérieur 
Camondo Méditerranée. 
Les Trophées TPM ont pour objectif de valoriser, 
faire rayonner, récompenser les structures qui 
comptent sur le territoire, en termes d'emploi, 
de croissance, d'attractivité, d'innovation et de 
démarches vertueuses.
Outre les acteurs économiques, qui participent 
au rayonnement et à la création de richesse sur 
le territoire de TPM, les Trophées sont l'occasion 
de mettre en lumière celles et ceux, qui par leurs 
actions au quotidien, contribuent à améliorer la 
qualité de vie de chacune et chacun et à leur 
manière faire rayonner ce territoire. Pour cette 
édition 2023, deux nouvelles catégories ont 
été associées à cet événement : «  Sportif ou 
club sportif de l'année  » et «  Association de 
l'année ». •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
LES 17 LAUREATS
• Économie circulaire : 3AG (Six-Fours-les-
Plages),
• Numérique et Innovation : Start Mining (La 
Seyne-sur-Mer),
• Silver économie et e-santé : Frédéric 
MOUYSSET (réseau de pharmacies à Toulon 
et La Valette-du-Var),
• Agriculture et alimentation : MIDIFLORE 
(Hyères),
• Tourisme, hôtellerie et restauration : 
Laurence CANANZI (Métropole TPM),
• Industries culturelles et créatives : Anches 
MARCA (Ollioules),
• Défense, économie de la mer, industrie : 
ENNOVIA (Toulon),
• Commerce et artisanat : NATIF, collection 
de vêtements (Hyères),
• Responsabilité Sociétale des Entreprises : 
INTERMEDICAL Group (Hyères),
• Enseignement supérieur et recherche : 
IFREMER (La Seyne-sur-Mer),
• Sportif ou club sportif de l'année : Ariane 
IMBERT du Pôle espoirs Kite surf (Hyères),
• Association de l'année : Rugby Fauteuil 
avec Guillaume Mélenchon (Le Revest-les-
Eaux - Le Pradet),
• Étudiant entrepreneur de l'année : Tea shop 
(Ollioules),
• Start-up de l'année : Green Score Capital 
(Toulon),
• Prix d'honneur TPM : Michel CRESP 
(Métropole TPM),
• Prix spécial TPM : BAUMIER (La Garde),
• Entrepreneur de l'année : Molly BRACKEN 
(Six-Fours-les-Plages).
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Une architecture moderne pour une Caf
ouverte sur son territoire

La Caf du Var, acteur incontournable des services aux familles et 
de la politique sociale, installe ses nouveaux locaux au sein du 
quartier de la Loubière. 

L' emménagement prévu entre le 
deuxième et le troisième trimestre 
2024 regroupera 450 agents, 

actuellement répartis sur 3 sites distincts 
(Toulon la Rode, Toulon la Beaucaire et La Garde) 
favorisant ainsi la transversalité et l’efficience 
dans l’exercice de sa mission de service public. 
Elle accueillera ses usagers dans les meilleures 
conditions possibles, dans un bâtiment éco-
durable moderne et responsable pensé autour 
de nouvelles pratiques de travail. 

QUARTIER EN PLEIN DEVELOPPEMENT
« Un nouveau siège symbole de nos valeurs et 
de nos principes d’actions au cœur desquels 
se trouvent la responsabilité, la citoyenneté, et 
l’engagement.
Appuyée par la mairie de Toulon dans son désir 
de conserver sa présence en centre-ville, la Caf 
du Var a fait le choix de construire son siège 
dans le quartier de la Loubière. Ce choix n’est 
pas anodin puisqu’il s’inscrit dans la politique du 
développement de l’ancien maire de Toulon et 
président de la Métropole qui dans la continuité 

de la redynamisation de son centre historique 
confiée à son aménageur Var Aménagement 
Développement depuis 2001, a souhaité 
développer dans l’axe des gares des projets 
dédiées aux activités tertiaires, de formations et 
de services » explique Michel Unia, président du 
Conseil d'Administration de la Caf du Var.
Ainsi de nombreux institutionnels publics et 
privés se sont installés sur les sites de Chalucet, 
Montety, Zénith et Loubière. Environ 100 000m2 
de surfaces de plancher ont été créés pour de 
nouvelles activités dans un environnement 
végétal et paysager de grande qualité. Ce 
quartier en plein développement est agrémenté 
d’un parc arboré de 16 000m2 qui a vu le jour en 
septembre 2022.
Michel Unia ajoute  : «  Le siège regroupera les 
collaborateurs des sites de La Rode, La Beaucaire 
et La Garde en 2024, soit 450 agents sur un seul 
site, ce qui représente 80% des agents de la Caf 
du Var. La volonté de choisir un nouveau lieu 
pour réunir les 3 sites de la région toulonnaise 
a émergé pour plusieurs motifs. Économique 
tout d'abord puisque le site de La Beaucaire 
nécessite d’importants travaux de rénovation au 
vu de sa vétusté et le siège actuel, situé dans 
le quartier de la Rode, est un IGH (Immeuble de 
Grande Hauteur) très énergivore qui engendre 
des coûts de fonctionnement particulièrement 
élevés. La construction du bâtiment est auto 
financée par la vente des trois sites ainsi que 
celle de nos locaux rue Racine et Duprat en 2019 
à laquelle s’ajoute un financement attribué par 
la Caisse nationale. Ensuite, ce nouveau siège 
est l’opportunité de rassembler les équipes, 
favorisant ainsi la transversalité et la cohésion 
dans l’exercice de notre mission de service 
public. Car, les locaux actuels sont en partie 
inadaptés aux nouvelles formes de travail 

(hybrides, à distance, collectives, etc.) et à notre 
souhait d’incarner une Caf ouverte, accessible et 
moderne. Enfin, le site de la Loubière favorisera 
la réduction de nos consommations et plus 
largement l’application du plan de sobriété 
engagé début 2022. Il s’accompagnera d’un 
nouveau plan de mobilité ».

PROJET D'ENTREPRISE 
Concrètement, les usagers pourront se garer 
dans le prochain parking silo dont les deux 
premiers niveaux (145 places) seront réservés 
au public. Bref, la Caf a fait de ce nouveau siège 
une opportunité d’incarner l’évolution culturelle 
et organisationnelle qu’elle conduit dans le cadre 
de son projet d’entreprise. 
En effet, ce projet touche à de nombreuses 
thématiques en matière de Responsabilité 
Sociétale des Organisations (RSO), à 
commencer par la mobilité durable puisqu’à 
l’échelle du quartier sont prévus un arrêt de 
bus supplémentaire pour faciliter l’accès, une 
voie piétonne, une piste cyclable et un parking 
vélos. Le site a ainsi été pensé afin de favoriser 
la mobilité douce, mais aussi l’accès facilité 
aux personnes à mobilité réduite. Sur le volet 
économique, les marchés passés dans le cadre 
de ce projet intègrent quant à eux la dimension 
durable. 
Le chantier démarré en décembre 2022 est 
prévu pour une durée de 15 mois. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Une visite de chantier a été récemment 
organisée en présence de :
Josée MASSI, maire de Toulon,
Michel UNIA, président du Conseil 
d'Administration de la Caf du Var, 
Julien ORLANDINI, directeur de la Caf du Var.



 P3
Le travail 
collaboratif 
avec les services
 de l’État

 P4 
Le point sur 
les travaux

 P8
Rencontre 
avec le maître 
d’œuvre 
et l’exploitant

Chantier de l’A57
L'élargissement

prend formeprend forme
NOVEMBRE 2023

ESCOTA_A57-Brochure_Gazette_Var_8p-235x315mm-10-2023-v3.indd   1ESCOTA_A57-Brochure_Gazette_Var_8p-235x315mm-10-2023-v3.indd   1 18/10/2023   11:2418/10/2023   11:24

12MétropoleMétropole

Novembre 2023 - #199

Photos Mathieu GIULIANOPhotos Mathieu GIULIANO

Cuisines et Vins du Sud 2023



 P3
Le travail 
collaboratif 
avec les services
 de l’État

 P4 
Le point sur 
les travaux

 P8
Rencontre 
avec le maître 
d’œuvre 
et l’exploitant

Chantier de l’A57
L'élargissement

prend formeprend forme
NOVEMBRE 2023

ESCOTA_A57-Brochure_Gazette_Var_8p-235x315mm-10-2023-v3.indd   1ESCOTA_A57-Brochure_Gazette_Var_8p-235x315mm-10-2023-v3.indd   1 18/10/2023   11:2418/10/2023   11:24

Novembre 2023 - #199

de la porte des maures à la méditerranée

la gazette duVar
Octobre 2023

#199



Services de l’État : une collaboration 
au quotidien indispensable 
au bon déroulement du chantier
Dans un chantier déclaré d’utilité publique, cas de l’élargissement de l’A57, les autorisations nécessaires 
pour la réalisation des travaux sont nombreuses. C’est la préfecture du Var qui a autorité pour valider ou 
non les modalités proposées par VINCI Autoroutes et les entreprises.

  Quelles sont vos missions ?
Les missions du service sont vastes et variées avec un seul objectif : la sécurité routière. 
Nous sommes 37 agents répartis autour de l’éducation et de l’apprentissage à la 
conduite, la prévention, l’accidentologie, les droits à conduire ou encore la circulation 
spécifi que des poids-lourds. Le spectre d’action est large ; cela permet une approche 
globale. Par exemple, nous analysons les comportements, identifi ons les zones à risques 
et proposons des mesures. 

   Sur quels aspects du chantier intervenez-vous ?
Un chantier est une zone à risque ; nous travaillons avec VINCI Autoroutes pour 
mettre en place les modalités les plus adéquates afi n de maintenir la circulation, 
tout en assurant la sécurité des usagers et des compagnons œ uvrant sur le chantier.
À chaque modifi cation de circulation, le Préfet doit prendre un arrêté ; nous devons 
en organiser les modalités en collaboration avec VINCI Autoroutes.
La réduction de la vitesse sur les zones de chantier est un élément central : c’est 
essentiel dans les zones à largeurs de voies réduites, essentiel également dans les 
zones où des changements de géométrie ont eu lieu, un virage par exemple, mais 
également et tout simplement pour fl uidifi er la circulation.

   En quoi consiste la collaboration entre vos services et VINCI Autoroutes ?
L’objectif est de maintenir la circulation, tout en permettant l’avancée des travaux 
dans des conditions de sécurité. Je prends plusieurs arrêtés par mois pour autoriser la 
fermeture d'une bretelle ou d'un échangeur, réfl échir aux déviations. La collaboration 
est rodée, quotidienne ; nous avons des relations de qualité, il y a un véritable 
dialogue, les explications sont précises, les retours d’une réactivité remarquable. 
Parfois, permettre le pré-positionnement des véhicules de chantier dès 21 h peut 
faciliter l’organisation d’une nuit pour une opération spéciale. Si la circulation le 
permet, je l’autorise. On ne ferme pas systématiquement mais agissons en bonne 
intelligence en fonction du quotidien. Avec des discussions simples et effi  caces, on 
gagne un temps infi ni et le travail en est facilité.

   À quoi êtes-vous particulièrement attentive concernant le chantier ?
La sécurité juridique des actes : quand on prend un arrêté, il faut que les choses 
soient rationnelles et adéquates. Et ce que nous écrivons sur le papier doit être 
aussi vérifi é sur le terrain. S’il reste un panneau de limitation à 90 km alors que c'est 
70 km/h, cela peut perdre l’usager ; parfois un panneau supplémentaire même s’il 
n’est pas règlementairement obligatoire peut faire la diff érence pour un usager qui 
a des habitudes et qui n’est pas assez vigilant. 
Le chantier évolue quotidiennement, l’idée est de faire le maximum pour éviter que 
les conducteurs ne se fassent surprendre par un élément modifi é dans la zone. Je 
suis dans un bureau mais cela ne m’empêche pas d’intervenir lorsque je remarque 
quelque chose qui pourrait être amélioré ; je suis moi aussi riveraine du chantier. 

  Une consigne à rappeler ?
Anticiper est une règle de base de la sécurité routière, c’est d’autant plus vrai sur 
une zone de chantier.

Sophie Barastier, 
Chef du service de l’éducation 
et de la sécurité routière Préfecture du Var

Cette analyste de formation a œuvré dans di� érents 
services : informatique, défense et protection civiles, 
contrôle de légalité, contrôle de gestion avant de 
bifurquer vers l’éducation et la sécurité routières. 
« J’ai une approche centrée sur la modernisation des 
procédures pour améliorer et � uidi� er le rayon d’action. »

  Quelles sont les missions de votre service ?

En synthèse, le bureau de l’environnement et du développement durable, composé 
de 9 agents est en charge du suivi des projets qui relèvent de la compétence de 
l’État et qui ont une incidence sur l’environnement. Nous traitons notamment, 
en lien avec la DREAL PACA*, les demandes d’autorisations pour les installations, 
usines ou chantiers ayant potentiellement un impact sur l’environnement. Nous 
accompagnons également les collectivités territoriales ou les maîtres d’ouvrages 
dans le cadre des Déclarations d’Utilité Publique pour des projets d’aménagement 
comme, à titre d’exemple, la mise en œuvre des programmes d’actions de prévention 
des inondations ou l’élargissement de l’A57. Concrètement, une Déclaration d’Utilité 
Publique permet d’avoir la maîtrise foncière des parcelles nécessaires à la réalisation 
du projet concerné.  

* Direction Régionale de l'Environnement, de l'Aménagement et du Logement

   Dans quelle mesure êtes-vous en lien avec les services de 
VINCI Autoroutes en phase de chantier ?

Dans le cadre du chantier de l’élargissement, VINCI Autoroutes souhaite réaliser 
pour des raisons de technicité, de sécurité et de trafi c, des travaux de nuit. Dans 
le Var, les travaux bruyants sur la voie publique et sur les chantiers proches des 
habitations doivent être interrompus entre 20 h et 7  h et toute la journée des 
dimanches et jours fériés. Toutefois, en cas de nécessité de maintien du service 
public, des dérogations exceptionnelles peuvent être accordées. Dans la mesure où 
les opérations concernent plusieurs communes, à savoir Toulon, La Valette-du-Var et 
La Garde, l’instruction de ces demandes relève de la compétence du Préfet. 

   Comment cela fonctionne-t-il ?
Concrètement, VINCI Autoroutes nous dépose un dossier complet avec une 
notice explicative qui détaille la nature des travaux, les dates et créneaux horaires 
concernés. Ensuite, si le dossier est validé, les entreprises peuvent œuvrer de nuit, 
sur la base d’un arrêté préfectoral, à la condition d’informer les riverains au moins 
48 h à l’avance.
Sur les travaux de l’A57 et étant donné le trafi c dense, les travaux de nuit sont une 
nécessité très régulière. Nous organisons de fait des réunions de travail, où nous 
fi xons pour l’année les périodes de travaux de nuit ; nous ajustons ensuite au fi l de 
l’avancée des travaux. 

David Dolique, 
Chef du bureau de l’environnement et du 
développement durable Préfecture du Var

Issu du Ministère de l'écologie, David Dolique a participé 
aux enquêtes publiques qui ont abouti, le 27 novembre 
2018, à la déclaration d’utilité publique du projet 
d’élargissement de l’A57.
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À mi-parcours, le chemin
est encore long !
La moitié du chantier est désormais derrière nous. Tous 
les ateliers de travaux sur l’ensemble des 7 km concernés 
par l’élargissement de l’A57 avancent à grands pas. 
Rencontre avec Salvador Nunez, Directeur opérationnel.

Salvador NUNEZ,
Directeur Opérationnel

«  Le rythme des travaux est soutenu  ; 
nous avons passé un gros morceau 
avec cette première moitié du chantier 
réalisé, mais le chemin est encore 
long. Nous sommes à l’heure 

vis-à-vis du planning prévisionnel, avec l’implication de toutes les 
équipes, en con� ance, nous poursuivons l’e� ort. Notre but, au-delà de 
la stricte réalisation de l’élargissement, est de ne pas dégrader davantage 
la situation. Les travaux ne doivent pas faire plus de congestions, c’est 
l’objectif que nous nous sommes � xés depuis le début. Pour l’instant, nous 
y sommes globalement parvenus, je ne peux pas dire toujours, mais de 
manière factuelle, avec nos remontées de chi res précis, cela reste minime. 
C’est très complexe, mais nous nous e orçons de garder le cap à l’aide de 
mesures contraignantes pour les équipes sur le terrain et d’adaptations 
quotidiennes. Sur un linéaire de près de 7 km complètement en travaux 
et en pleine ville, maintenir cet équilibre est un véritable exercice de 
style !

Nous allons progressivement entrer au cours de l’année qui vient dans de 
nouvelles avancées avec des progressions dans plusieurs zones et nous 
pouvons l’espérer, avec quelques améliorations en vue. Nous travaillons 
avec les services de l’État sur des scénarios potentiels pour que certaines 
sections � nalisées en termes d’élargissement puissent ouvrir provisoirement 
à la circulation dans leur con� guration à 3 voies. Nous sommes contraints 
règlementairement d’attendre que l’ensemble du chantier soit 
terminé, mais nous œuvrons pour le faire progressivement, en restituant 
ce que l’on a modi� é au fur et à mesure de l'avancement du chantier. 
Si tel est le cas, nous ferons en sorte de ne pas augmenter la congestion, 
sachant que tous les secteurs ne sont pas encore à 3 voies. Nous allons tout 
mettre en œuvre pour que cela puisse se concrétiser, mais bien entendu 
c’est la préfecture qui aura la décision � nale.

Par ailleurs, les échanges se poursuivent avec � uidité avec l'ensemble des 
collectivités dans une continuité béné� que tout comme avec les services 
de l'État présents dans le Var.

Nous pouvons également compter sur les équipes de l'exploitation qui 
interviennent en permanence pour permettre aux entreprises de travailler 
la nuit et d'intervenir en journée, dès que cela est nécessaire.

La tâche est encore longue, à la � n 2023, il nous restera environ deux ans. 
Nous poursuivrons les travaux de nuit pour les opérations les plus lourdes 
et les plus impactantes et ce jusqu’à la � n du chantier ; ces nuits sont 
essentielles à la bonne avancée des travaux.

Deux ans, c’est à la fois long, notamment pour les usagers et riverains, 
j’en conviens, mais c’est également très court pour la masse d’opérations 
à réaliser. Attentifs et engagés, nous maintenons le rythme. J'en pro� te 
d'ailleurs pour remercier les usagers et riverains de leur compréhension. »

Tous les ans, l’enquête menée par Kantar Public 
évalue la perception des habitants du territoire au 
sujet du chantier d’élargissement de l’A57. 
Cette nouvelle vague d’enquête terrain s’est déroulée 
par téléphone, du 2 au 20 mai 2023, auprès de deux 
échantillons représentatifs de la population : 703 
personnes âgées de 18 ans et plus, résidentes 
des communes de Toulon, La Valette-du-Var et 
La Garde pour le périmètre immédiat du chantier, 
et ensuite auprès de 517 personnes résidentes dans 
les 32 communes situées dans un périmètre élargi 
non loin du chantier, aussi bien à l'Est qu'à l'Ouest 
de la métropole.

UNE ADHÉSION 
MASSIVE
qui progresse en 
phase de chantier

88% 
DES SONDÉS 
SONT FAVORABLES

88% des sondés sont favorables à l’élargissement. Après 
2 années de chantier, l’approbation progresse encore 
de 3 points ; 46% se disent même tout à fait favorables 
(+ 9 points par rapport à 2022).

Plus de 8 personnes sur 10 le jugent nécessaire (soit 
85%), en projetant les futurs bénéfi ces en matière 
notamment de désengorgement et d’amélioration des 
conditions de trafi c.

PLUS DE 

8 PERSONNES 
SUR 10

SEULEMENT 

47% DES SONDÉS
Seulement 47% des sondés sont au courant que le projet 
intègre un dispositif spécifi que permettant la circulation 
des transports en commun sur une bande d’arrêt 
d’urgence aménagée et deux arrêts de bus directement 
connectés au pôle d’échange multimodal avec la nouvelle 
halte ferroviaire dans le secteur de Sainte-Musse.
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Services de l’État : une collaboration 
au quotidien indispensable 
au bon déroulement du chantier
Dans un chantier déclaré d’utilité publique, cas de l’élargissement de l’A57, les autorisations nécessaires 
pour la réalisation des travaux sont nombreuses. C’est la préfecture du Var qui a autorité pour valider ou 
non les modalités proposées par VINCI Autoroutes et les entreprises.

  Quelles sont vos missions ?
Les missions du service sont vastes et variées avec un seul objectif : la sécurité routière. 
Nous sommes 37 agents répartis autour de l’éducation et de l’apprentissage à la 
conduite, la prévention, l’accidentologie, les droits à conduire ou encore la circulation 
spécifi que des poids-lourds. Le spectre d’action est large ; cela permet une approche 
globale. Par exemple, nous analysons les comportements, identifi ons les zones à risques 
et proposons des mesures. 

   Sur quels aspects du chantier intervenez-vous ?
Un chantier est une zone à risque ; nous travaillons avec VINCI Autoroutes pour 
mettre en place les modalités les plus adéquates afi n de maintenir la circulation, 
tout en assurant la sécurité des usagers et des compagnons œ uvrant sur le chantier.
À chaque modifi cation de circulation, le Préfet doit prendre un arrêté ; nous devons 
en organiser les modalités en collaboration avec VINCI Autoroutes.
La réduction de la vitesse sur les zones de chantier est un élément central : c’est 
essentiel dans les zones à largeurs de voies réduites, essentiel également dans les 
zones où des changements de géométrie ont eu lieu, un virage par exemple, mais 
également et tout simplement pour fl uidifi er la circulation.

   En quoi consiste la collaboration entre vos services et VINCI Autoroutes ?
L’objectif est de maintenir la circulation, tout en permettant l’avancée des travaux 
dans des conditions de sécurité. Je prends plusieurs arrêtés par mois pour autoriser la 
fermeture d'une bretelle ou d'un échangeur, réfl échir aux déviations. La collaboration 
est rodée, quotidienne ; nous avons des relations de qualité, il y a un véritable 
dialogue, les explications sont précises, les retours d’une réactivité remarquable. 
Parfois, permettre le pré-positionnement des véhicules de chantier dès 21 h peut 
faciliter l’organisation d’une nuit pour une opération spéciale. Si la circulation le 
permet, je l’autorise. On ne ferme pas systématiquement mais agissons en bonne 
intelligence en fonction du quotidien. Avec des discussions simples et effi  caces, on 
gagne un temps infi ni et le travail en est facilité.

   À quoi êtes-vous particulièrement attentive concernant le chantier ?
La sécurité juridique des actes : quand on prend un arrêté, il faut que les choses 
soient rationnelles et adéquates. Et ce que nous écrivons sur le papier doit être 
aussi vérifi é sur le terrain. S’il reste un panneau de limitation à 90 km alors que c'est 
70 km/h, cela peut perdre l’usager ; parfois un panneau supplémentaire même s’il 
n’est pas règlementairement obligatoire peut faire la diff érence pour un usager qui 
a des habitudes et qui n’est pas assez vigilant. 
Le chantier évolue quotidiennement, l’idée est de faire le maximum pour éviter que 
les conducteurs ne se fassent surprendre par un élément modifi é dans la zone. Je 
suis dans un bureau mais cela ne m’empêche pas d’intervenir lorsque je remarque 
quelque chose qui pourrait être amélioré ; je suis moi aussi riveraine du chantier. 

  Une consigne à rappeler ?
Anticiper est une règle de base de la sécurité routière, c’est d’autant plus vrai sur 
une zone de chantier.

Sophie Barastier, 
Chef du service de l’éducation 
et de la sécurité routière Préfecture du Var

Cette analyste de formation a œuvré dans di� érents 
services : informatique, défense et protection civiles, 
contrôle de légalité, contrôle de gestion avant de 
bifurquer vers l’éducation et la sécurité routières. 
« J’ai une approche centrée sur la modernisation des 
procédures pour améliorer et � uidi� er le rayon d’action. »

  Quelles sont les missions de votre service ?

En synthèse, le bureau de l’environnement et du développement durable, composé 
de 9 agents est en charge du suivi des projets qui relèvent de la compétence de 
l’État et qui ont une incidence sur l’environnement. Nous traitons notamment, 
en lien avec la DREAL PACA*, les demandes d’autorisations pour les installations, 
usines ou chantiers ayant potentiellement un impact sur l’environnement. Nous 
accompagnons également les collectivités territoriales ou les maîtres d’ouvrages 
dans le cadre des Déclarations d’Utilité Publique pour des projets d’aménagement 
comme, à titre d’exemple, la mise en œuvre des programmes d’actions de prévention 
des inondations ou l’élargissement de l’A57. Concrètement, une Déclaration d’Utilité 
Publique permet d’avoir la maîtrise foncière des parcelles nécessaires à la réalisation 
du projet concerné.  

* Direction Régionale de l'Environnement, de l'Aménagement et du Logement

   Dans quelle mesure êtes-vous en lien avec les services de 
VINCI Autoroutes en phase de chantier ?

Dans le cadre du chantier de l’élargissement, VINCI Autoroutes souhaite réaliser 
pour des raisons de technicité, de sécurité et de trafi c, des travaux de nuit. Dans 
le Var, les travaux bruyants sur la voie publique et sur les chantiers proches des 
habitations doivent être interrompus entre 20 h et 7  h et toute la journée des 
dimanches et jours fériés. Toutefois, en cas de nécessité de maintien du service 
public, des dérogations exceptionnelles peuvent être accordées. Dans la mesure où 
les opérations concernent plusieurs communes, à savoir Toulon, La Valette-du-Var et 
La Garde, l’instruction de ces demandes relève de la compétence du Préfet. 

   Comment cela fonctionne-t-il ?
Concrètement, VINCI Autoroutes nous dépose un dossier complet avec une 
notice explicative qui détaille la nature des travaux, les dates et créneaux horaires 
concernés. Ensuite, si le dossier est validé, les entreprises peuvent œuvrer de nuit, 
sur la base d’un arrêté préfectoral, à la condition d’informer les riverains au moins 
48 h à l’avance.
Sur les travaux de l’A57 et étant donné le trafi c dense, les travaux de nuit sont une 
nécessité très régulière. Nous organisons de fait des réunions de travail, où nous 
fi xons pour l’année les périodes de travaux de nuit ; nous ajustons ensuite au fi l de 
l’avancée des travaux. 

David Dolique, 
Chef du bureau de l’environnement et du 
développement durable Préfecture du Var

Issu du Ministère de l'écologie, David Dolique a participé 
aux enquêtes publiques qui ont abouti, le 27 novembre 
2018, à la déclaration d’utilité publique du projet 
d’élargissement de l’A57.
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À mi-parcours, le chemin
est encore long !
La moitié du chantier est désormais derrière nous. Tous 
les ateliers de travaux sur l’ensemble des 7 km concernés 
par l’élargissement de l’A57 avancent à grands pas. 
Rencontre avec Salvador Nunez, Directeur opérationnel.

Salvador NUNEZ,
Directeur Opérationnel

«  Le rythme des travaux est soutenu  ; 
nous avons passé un gros morceau 
avec cette première moitié du chantier 
réalisé, mais le chemin est encore 
long. Nous sommes à l’heure 

vis-à-vis du planning prévisionnel, avec l’implication de toutes les 
équipes, en con� ance, nous poursuivons l’e� ort. Notre but, au-delà de 
la stricte réalisation de l’élargissement, est de ne pas dégrader davantage 
la situation. Les travaux ne doivent pas faire plus de congestions, c’est 
l’objectif que nous nous sommes � xés depuis le début. Pour l’instant, nous 
y sommes globalement parvenus, je ne peux pas dire toujours, mais de 
manière factuelle, avec nos remontées de chi res précis, cela reste minime. 
C’est très complexe, mais nous nous e orçons de garder le cap à l’aide de 
mesures contraignantes pour les équipes sur le terrain et d’adaptations 
quotidiennes. Sur un linéaire de près de 7 km complètement en travaux 
et en pleine ville, maintenir cet équilibre est un véritable exercice de 
style !

Nous allons progressivement entrer au cours de l’année qui vient dans de 
nouvelles avancées avec des progressions dans plusieurs zones et nous 
pouvons l’espérer, avec quelques améliorations en vue. Nous travaillons 
avec les services de l’État sur des scénarios potentiels pour que certaines 
sections � nalisées en termes d’élargissement puissent ouvrir provisoirement 
à la circulation dans leur con� guration à 3 voies. Nous sommes contraints 
règlementairement d’attendre que l’ensemble du chantier soit 
terminé, mais nous œuvrons pour le faire progressivement, en restituant 
ce que l’on a modi� é au fur et à mesure de l'avancement du chantier. 
Si tel est le cas, nous ferons en sorte de ne pas augmenter la congestion, 
sachant que tous les secteurs ne sont pas encore à 3 voies. Nous allons tout 
mettre en œuvre pour que cela puisse se concrétiser, mais bien entendu 
c’est la préfecture qui aura la décision � nale.

Par ailleurs, les échanges se poursuivent avec � uidité avec l'ensemble des 
collectivités dans une continuité béné� que tout comme avec les services 
de l'État présents dans le Var.

Nous pouvons également compter sur les équipes de l'exploitation qui 
interviennent en permanence pour permettre aux entreprises de travailler 
la nuit et d'intervenir en journée, dès que cela est nécessaire.

La tâche est encore longue, à la � n 2023, il nous restera environ deux ans. 
Nous poursuivrons les travaux de nuit pour les opérations les plus lourdes 
et les plus impactantes et ce jusqu’à la � n du chantier ; ces nuits sont 
essentielles à la bonne avancée des travaux.

Deux ans, c’est à la fois long, notamment pour les usagers et riverains, 
j’en conviens, mais c’est également très court pour la masse d’opérations 
à réaliser. Attentifs et engagés, nous maintenons le rythme. J'en pro� te 
d'ailleurs pour remercier les usagers et riverains de leur compréhension. »

Tous les ans, l’enquête menée par Kantar Public 
évalue la perception des habitants du territoire au 
sujet du chantier d’élargissement de l’A57. 
Cette nouvelle vague d’enquête terrain s’est déroulée 
par téléphone, du 2 au 20 mai 2023, auprès de deux 
échantillons représentatifs de la population : 703 
personnes âgées de 18 ans et plus, résidentes 
des communes de Toulon, La Valette-du-Var et 
La Garde pour le périmètre immédiat du chantier, 
et ensuite auprès de 517 personnes résidentes dans 
les 32 communes situées dans un périmètre élargi 
non loin du chantier, aussi bien à l'Est qu'à l'Ouest 
de la métropole.

UNE ADHÉSION 
MASSIVE
qui progresse en 
phase de chantier

88% 
DES SONDÉS 
SONT FAVORABLES

88% des sondés sont favorables à l’élargissement. Après 
2 années de chantier, l’approbation progresse encore 
de 3 points ; 46% se disent même tout à fait favorables 
(+ 9 points par rapport à 2022).

Plus de 8 personnes sur 10 le jugent nécessaire (soit 
85%), en projetant les futurs bénéfi ces en matière 
notamment de désengorgement et d’amélioration des 
conditions de trafi c.

PLUS DE 

8 PERSONNES 
SUR 10

SEULEMENT 

47% DES SONDÉS
Seulement 47% des sondés sont au courant que le projet 
intègre un dispositif spécifi que permettant la circulation 
des transports en commun sur une bande d’arrêt 
d’urgence aménagée et deux arrêts de bus directement 
connectés au pôle d’échange multimodal avec la nouvelle 
halte ferroviaire dans le secteur de Sainte-Musse.
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Confi guration actuelle 

du secteur de Sainte-Musse

Juin 2023

Déconstruction du pont provisoire 
Été 2023

SAINTE-MUSSE
•  L’ouvrage provisoire a été démonté durant l’été. Les remblais et tous 

les éléments de soutènement ont été détruits, les dalles béton et la 
charpente métallique déposées, puis enfi n la pile centrale. Ce pont 
provisoire a permis durant 2 ans d’accueillir une partie de la circulation 
afi n de permettre l’avancée des travaux sur l’autoroute existante. Son 
démontage avait été pensé et prévu dès sa conception.

•  Sur cette fi n d’année, la construction des rampes d’accès de la future 
et nouvelle passerelle piétonne, située entre la Palasse et l’avenue 
Blondel, est en cours de fi nalisation. Son ouverture est prévue pour 
début 2024. Une grosse activité est présente sur la partie Nord avec 
la construction du dernier bassin. Celui-ci se situera à terme sous le 
nouvel arrêt de bus du sens Nice/Toulon et sous le parking. 

•  Les futurs arrêts de bus commencent à prendre forme. La très haute 
glissière en béton, construite il y a quelques semaines, dans le sens 
Toulon/Nice, séparera la circulation des véhicules de celle des bus 
se rendant à la halte autoroutière. L’aménagement des futurs quais 
commencera au cours du premier trimestre 2024. VINCI Autoroutes, 
agit ici en tant que maître d’ouvrage délégué de la métropole Toulon 
Provence Méditerranée, qui gérera les modalités d’exploitation des 
transports en commun. Ces deux arrêts de bus ont vocation à être 
reliés au futur bus à haut niveau de service (BHNS) et à la halte 
ferroviaire située sous l'A57 au niveau de la rue André Blondel, afi n 
de créer un véritable pôle multimodal.

Élargissement de la partie 

Nord de l'autoroute 

Automne 2022

Perspective 3D des futurs arrêts de bus du secteur de Sainte-Musse. 
Visuel non-contractuel.

Élargissement de la partie 
Sud de l'A57

Automne 2021

Création du pont provisoire 
Été 2021
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Partout les travaux avancent. Tour d’horizon des opérations 
en cours et des étapes à venir.

Les avancées du chantier
secteur par secteur

BENOÎT MALON / LA PALASSE
•  Les travaux au niveau de l'échangeur de Benoît Malon vont 

débuter. Avec une densité urbaine très importante, il y a, dans ce 
secteur, de nombreux réseaux d’électricité, d’eau, de gaz ou encore 
de télécommunications à déplacer. À cela s’ajoute la rénovation du 
pont et son élargissement (côté Toulon) durant plusieurs semaines. 
La réfl exion sur les modalités précises de phasage des travaux 
est en fi nalisation afi n de limiter le plus possible l’impact sur la 
circulation. C’est une importante étape qui va débuter dans les 
prochaines semaines et pour plusieurs mois.

•  Au Nord, entre Benoît Malon et La Palasse, les écrans acoustiques seront 
terminés au cours de l’automne. La réalisation des chaussées élargies 
et des dispositifs d’assainissement seront les prochaines étapes.
Au Sud, les travaux vont se poursuivre au niveau de la voirie parallèle 
à l'A57 dénommée "passage de la Barentine".

•  L'année 2024 verra le lancement des travaux de mise aux normes 
entre l’échangeur de Benoît Malon et le tunnel : remplacement 

des éléments d’équipements (barrière de fermeture, interruptions 
de terre-plein central - ITPC - qui permet en cas d’accident de 
basculer d’une chaussée à l’autre notamment) et de signalisation.

•  Cette année sera également consacrée à la reconfi guration de la 
zone du terre-plein central. Il s'agira de fi naliser l'élargissement 
de l'A57 au centre, entre les sens de circulation dans ce secteur.

•  La bretelle de sortie de l’échangeur de La Palasse dans le sens 
Toulon/Nice a connu d’importants réaménagements. Ces travaux 
ont été réalisés cet été, sous fermeture totale de la circulation, 
profi tant du trafi c estival moins contraint qu’en période scolaire 
classique. L'élargissement du pont va se poursuivre dans les 
prochains mois avec probablement quelques opérations coup 
de poing, notamment pour la réalisation de l’étanchéité du pont 
de l'A57 ou encore la jonction au niveau de la chaussée entre 
la partie élargie et la partie nouvelle.

Michel CASTET,
Directeur 

d’Opérations A57

Nous entrons dans la 
deuxième moitié du chantier 
avec sérénité et vigilance. 
Sérénité car le planning 
contraint est respecté, 
mais la vigilance est de mise. 
Nous restons vigilants à 
l’impact du chantier sur la 
circulation car nous savons que 
le moindre écart peut 
être très problématique. 
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Confi guration actuelle 

du secteur de Sainte-Musse

Juin 2023

Déconstruction du pont provisoire 
Été 2023

SAINTE-MUSSE
•  L’ouvrage provisoire a été démonté durant l’été. Les remblais et tous 

les éléments de soutènement ont été détruits, les dalles béton et la 
charpente métallique déposées, puis enfi n la pile centrale. Ce pont 
provisoire a permis durant 2 ans d’accueillir une partie de la circulation 
afi n de permettre l’avancée des travaux sur l’autoroute existante. Son 
démontage avait été pensé et prévu dès sa conception.

•  Sur cette fi n d’année, la construction des rampes d’accès de la future 
et nouvelle passerelle piétonne, située entre la Palasse et l’avenue 
Blondel, est en cours de fi nalisation. Son ouverture est prévue pour 
début 2024. Une grosse activité est présente sur la partie Nord avec 
la construction du dernier bassin. Celui-ci se situera à terme sous le 
nouvel arrêt de bus du sens Nice/Toulon et sous le parking. 

•  Les futurs arrêts de bus commencent à prendre forme. La très haute 
glissière en béton, construite il y a quelques semaines, dans le sens 
Toulon/Nice, séparera la circulation des véhicules de celle des bus 
se rendant à la halte autoroutière. L’aménagement des futurs quais 
commencera au cours du premier trimestre 2024. VINCI Autoroutes, 
agit ici en tant que maître d’ouvrage délégué de la métropole Toulon 
Provence Méditerranée, qui gérera les modalités d’exploitation des 
transports en commun. Ces deux arrêts de bus ont vocation à être 
reliés au futur bus à haut niveau de service (BHNS) et à la halte 
ferroviaire située sous l'A57 au niveau de la rue André Blondel, afi n 
de créer un véritable pôle multimodal.

Élargissement de la partie 

Nord de l'autoroute 

Automne 2022

Perspective 3D des futurs arrêts de bus du secteur de Sainte-Musse. 
Visuel non-contractuel.

Élargissement de la partie 
Sud de l'A57

Automne 2021

Création du pont provisoire 
Été 2021
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Partout les travaux avancent. Tour d’horizon des opérations 
en cours et des étapes à venir.

Les avancées du chantier
secteur par secteur

BENOÎT MALON / LA PALASSE
•  Les travaux au niveau de l'échangeur de Benoît Malon vont 

débuter. Avec une densité urbaine très importante, il y a, dans ce 
secteur, de nombreux réseaux d’électricité, d’eau, de gaz ou encore 
de télécommunications à déplacer. À cela s’ajoute la rénovation du 
pont et son élargissement (côté Toulon) durant plusieurs semaines. 
La réfl exion sur les modalités précises de phasage des travaux 
est en fi nalisation afi n de limiter le plus possible l’impact sur la 
circulation. C’est une importante étape qui va débuter dans les 
prochaines semaines et pour plusieurs mois.

•  Au Nord, entre Benoît Malon et La Palasse, les écrans acoustiques seront 
terminés au cours de l’automne. La réalisation des chaussées élargies 
et des dispositifs d’assainissement seront les prochaines étapes.
Au Sud, les travaux vont se poursuivre au niveau de la voirie parallèle 
à l'A57 dénommée "passage de la Barentine".

•  L'année 2024 verra le lancement des travaux de mise aux normes 
entre l’échangeur de Benoît Malon et le tunnel : remplacement 

des éléments d’équipements (barrière de fermeture, interruptions 
de terre-plein central - ITPC - qui permet en cas d’accident de 
basculer d’une chaussée à l’autre notamment) et de signalisation.

•  Cette année sera également consacrée à la reconfi guration de la 
zone du terre-plein central. Il s'agira de fi naliser l'élargissement 
de l'A57 au centre, entre les sens de circulation dans ce secteur.

•  La bretelle de sortie de l’échangeur de La Palasse dans le sens 
Toulon/Nice a connu d’importants réaménagements. Ces travaux 
ont été réalisés cet été, sous fermeture totale de la circulation, 
profi tant du trafi c estival moins contraint qu’en période scolaire 
classique. L'élargissement du pont va se poursuivre dans les 
prochains mois avec probablement quelques opérations coup 
de poing, notamment pour la réalisation de l’étanchéité du pont 
de l'A57 ou encore la jonction au niveau de la chaussée entre 
la partie élargie et la partie nouvelle.

Michel CASTET,
Directeur 

d’Opérations A57

Nous entrons dans la 
deuxième moitié du chantier 
avec sérénité et vigilance. 
Sérénité car le planning 
contraint est respecté, 
mais la vigilance est de mise. 
Nous restons vigilants à 
l’impact du chantier sur la 
circulation car nous savons que 
le moindre écart peut 
être très problématique. 
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LA BIGUE 
•  La construction du nouveau pont est en cours 

d’achèvement avec la réalisation des raccordements 
de part et d’autre afin de le rendre circulable.

•  Ce secteur a fait l’objet de plusieurs fermetures 
consécutives de bretelles. Au Sud, avec un phasage 
complexe pour minimiser le plus possible l’impact 
sur la circulation, la bretelle 5a de l’échangeur de La 
Bigue est restée fermée pendant plusieurs semaines 
cet été, cela a permis la construction simultanée de 
la nouvelle entrée vers Nice, ainsi que la nouvelle 
sortie vers le réseau secondaire en arrivant de Toulon. 
La bretelle 5c, dans le secteur de Valgora, a été 
également fermée temporairement afin de poursuivre 
sa reconfiguration et les travaux d'élargissement 
de la section autoroutière dans cette même zone.

•  Au niveau de l’échangeur, certaines extrémités 
de bretelles ainsi que le giratoire Nord restent à 
aménager. Les opérations se poursuivront jusqu’à 
l’été 2024.

•  Actuellement, la construction d’une contre-allée, 
désignée sous le nom de « shunt », est en cours. Cette 
contre-allée offrira aux usagers en provenance de la 
route du Revest la possibilité de rejoindre directement 
l’avenue du 11 novembre et le centre-ville de  
La Valet te-du-Var,  contournant  ainsi  le 
giratoire à la sortie de l’autoroute. À noter 
que l’avenue du 11 novembre est à nouveau 
accessible dans les deux sens depuis le  
8 septembre dernier.

LA BIGUE / PIERRE RONDE 
•  Là encore, la construction de la nouvelle passerelle 

piétonne est en cours. En circulant à proximité, les 
automobilistes peuvent déjà voir les deux nouvelles 
piles qui sont sorties de terre.

•  Dans la boucle de la bifurcation autoroute A57/A570, 
les travaux du bassin à ciel ouvert situé au Nord du 
secteur progressent. L’ensemble des opérations de 
coulage du béton est finalisé. C'est l'un des deux 
seuls bassins qui restera à l'air libre et qui ne sera 
pas enterré.

•  Au niveau de l’échangeur de Pierre Ronde, les 
équipes procèdent à l'aménagement des talus en les 
modelant car, dans ce secteur, pour la construction 
des bassins, un gros volume de terre a été stocké 
et bougé. C'est donc le moment de la répartir de 
manière homogène autour des bassins. À partir 
de mi-2024, des travaux de mise aux normes des 
barrières de sécurité se concentreront sur le pont 
qui franchit l’A57 et qui supporte la bretelle venant 
de Nice en direction de Hyères.

•  Le plus long écran acoustique de l’opération, 1,5 km 
environ, a largement progressé. Les derniers morceaux 
seront positionnés d’ici la fin d’année. Il s’agit ici d’un 
écran dit double face, absorbant le bruit côté A57, 
ainsi que du côté de la route départementale n°97 
assurant la liaison vers La Farlède. Ainsi, le bruit de 
la circulation sur cette dernière ne réfléchira pas 
sur les quartiers voisins.
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LES FOURCHES 
•  Au Nord comme au Sud, les travaux se poursuivent 

après d’importantes opérations cet été au niveau 
de l’avenue Eugène Blanc passant par-dessus l’A57.

•  Faisant suite à la démolition de l’ancien ouvrage 
des Fourches en février dernier, la construction du 
nouveau pont en lieu et place de l’ancien continue. Les 
appuis sur les extrémités sont d’ores et déjà réalisés 
tandis que les équipes travaillent actuellement sur 
la construction de la pile centrale. Cette opération 
devrait être finalisée pour le début de l’année 2024, 
afin de permettre la mise en place de la structure de 
ce nouveau pont au printemps prochain avant une 
mise en service prévue à l’automne 2024.

TOMBADOU
•  Le plus important bassin de l’opération, permettant de stocker 

et traiter 2500 m3 d’eau a été terminé. Il est désormais enterré. 
La prochaine étape est la construction par-dessus du nouveau 
giratoire Sud de l’échangeur de Tombadou.

•  Le nouveau giratoire Sud sera bientôt relié au nouveau pont. 
Les travaux de finalisation vont intervenir en fin d’année 
avec notamment la réalisation des chaussées. La nouvelle 
configuration avec pont et giratoire sera mise en service durant 
l'hiver ; en suivant, l’ancien ouvrage sera démoli.
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également fermée temporairement afin de poursuivre 
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de la section autoroutière dans cette même zone.

•  Au niveau de l’échangeur, certaines extrémités 
de bretelles ainsi que le giratoire Nord restent à 
aménager. Les opérations se poursuivront jusqu’à 
l’été 2024.

•  Actuellement, la construction d’une contre-allée, 
désignée sous le nom de « shunt », est en cours. Cette 
contre-allée offrira aux usagers en provenance de la 
route du Revest la possibilité de rejoindre directement 
l’avenue du 11 novembre et le centre-ville de  
La Valet te-du-Var,  contournant  ainsi  le 
giratoire à la sortie de l’autoroute. À noter 
que l’avenue du 11 novembre est à nouveau 
accessible dans les deux sens depuis le  
8 septembre dernier.
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•  Là encore, la construction de la nouvelle passerelle 

piétonne est en cours. En circulant à proximité, les 
automobilistes peuvent déjà voir les deux nouvelles 
piles qui sont sorties de terre.

•  Dans la boucle de la bifurcation autoroute A57/A570, 
les travaux du bassin à ciel ouvert situé au Nord du 
secteur progressent. L’ensemble des opérations de 
coulage du béton est finalisé. C'est l'un des deux 
seuls bassins qui restera à l'air libre et qui ne sera 
pas enterré.

•  Au niveau de l’échangeur de Pierre Ronde, les 
équipes procèdent à l'aménagement des talus en les 
modelant car, dans ce secteur, pour la construction 
des bassins, un gros volume de terre a été stocké 
et bougé. C'est donc le moment de la répartir de 
manière homogène autour des bassins. À partir 
de mi-2024, des travaux de mise aux normes des 
barrières de sécurité se concentreront sur le pont 
qui franchit l’A57 et qui supporte la bretelle venant 
de Nice en direction de Hyères.

•  Le plus long écran acoustique de l’opération, 1,5 km 
environ, a largement progressé. Les derniers morceaux 
seront positionnés d’ici la fin d’année. Il s’agit ici d’un 
écran dit double face, absorbant le bruit côté A57, 
ainsi que du côté de la route départementale n°97 
assurant la liaison vers La Farlède. Ainsi, le bruit de 
la circulation sur cette dernière ne réfléchira pas 
sur les quartiers voisins.
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afin de permettre la mise en place de la structure de 
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et traiter 2500 m3 d’eau a été terminé. Il est désormais enterré. 
La prochaine étape est la construction par-dessus du nouveau 
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Une vingtaine de personnes de chez SETEC International 
accompagnent la Direction d’Opérations A57 au quotidien  
dans la réalisation du chantier d’élargissement. Rencontre 
croisée avec Farid Bouchiba et Damien Muscat, respectivement 
Directeur de travaux et Directeur de travaux adjoint. 

Pour les non-initiés, « maître 
d’ouvrage » et « maître d’œuvre » 
sont difficiles à différencier. Le 
premier est le client de l'objet 
que l’on construit ou réaménage, 
tandis que le second est 
chargé de suivre sa réalisation. 
Ici, VINCI Autoroutes est le 
maître d’ouvrage de l’A57 et a 
missionné SETEC International 

en tant que maître d’œuvre pour l’assister dans la réalisation de l’élargissement.  
« VINCI Autoroutes est notre donneur d’ordre et nous l’accompagnons dans l’acte de construire. 
Il y avait un besoin : élargir un linéaire de 7 km environ avec d’importantes contraintes liées 
à la situation géographique du projet. Nous avons conçu des solutions lors d’une phase de 
conception et désormais nous pilotons sa mise en œuvre. » précise Farid Bouchiba, ingénieur 
en chef et directeur de travaux. 

« Nous sommes garants du projet, de la technique, nous œuvrons conformément à un 
cahier des charges et un planning validés. Nous avons également une mission du suivi 
financier des travaux et de l'exécution du contrat avec les entreprises.  » commente 
Damien Muscat, directeur de travaux adjoint.

Une première phase d’étude et d’ingénierie a permis de définir un avant-projet, 
puis un certain nombre de décisions structurantes ont été prises. C’est alors 
que le projet, « PRO » dans le jargon, a été arrêté en accord avec le concédant de 
VINCI Autoroutes, l'État. Puis, la phase de consultation à l'échelle européenne a 
commencé afin de choisir qui allait pouvoir réaliser ces travaux de la manière la 
plus optimale. « Nous avons défini au préalable les éléments généraux du projet, par 
exemple, où il était nécessaire de construire un pont, la taille de ce pont... Les entreprises 
retenues apportent à leur tour des compléments en définissant les plans d’exécution, le 
choix des matériaux ou encore les modalités de phasage de construction. » explique 
Damien Muscat, « et nous allons vérifier que ce qui est proposé est bien conforme au  
« PRO » et réalisé dans les règles d'un point de vue technique ainsi qu’en termes de sécurité 
et d’environnement » complète Farid Bouchiba. 

Les intervenants de SETEC International sont regroupés en deux équipes distinctes : 
une première équipe pour les études d’ingénierie en amont, qui poursuit aujourd’hui 
encore des missions de contrôle dits « VISA » en vérifiant les plans et leurs ajustements 
tout au long du chantier et une seconde équipe sur le terrain, qui assure le suivi au 
quotidien, de jour comme de nuit. 

Le maître d’œuvre agit pour le compte et en totale synergie avec VINCI Autoroutes. 
D’ailleurs, Farid et Damien sont installés dans les locaux de la direction d’opérations 
et partagent leur temps avec le reste de l’équipe installée à la base vie du chantier. 
Ils concèdent des débuts compliqués car « VINCI Autoroutes est un maître d’ouvrage 
particulièrement exigeant mais avec le temps, une confiance réciproque s’est installée ». 
Damien Muscat ajoute « la vie d’un maître d’œuvre sur un chantier, c’est 30 à 40% de 
réunions, de suivis récurrents, mais surtout 60% d’imprévus ; l’adaptation est permanente 
! Nous travaillons dans des conditions très particulières : en rase campagne, sans trafic, ce 
chantier pourrait être réalisé plus rapidement et plus facilement ; là c’est plus long car nous 
réfléchissons en permanence notre phasage pour gêner le moins possible et l'optimiser du 
mieux que nous le pouvons. Le travail de nuit est primordial. ».

Maîtrise d’œuvre, 
une équipe  
au service du projet

Aménagements  
paysagers, la saison  
des plantations  
va bientôt débuter
Mieux intégrer l’infrastructure autoroutière dans le 
paysage local constitue un enjeu important du cadre 
de vie des riverains. Replanter les abords de l’A57 et 
aménager les échangeurs font l’objet d’un travail en 
lien étroit avec les communes concernées : Toulon,  
La Valette-du-Var et La Garde. 

Une nouvelle phase va bientôt pouvoir débuter. Après un appel 
d’offre européen, l’entreprise principale a été retenue. Il s’agit d'un 
groupement, dont Méditerranée Environnement est le mandataire, 
basé à Ollioules. Les plantations vont démarrer fin d’année 
2023 / début d'année 2024. Les équipes interviendront au fur et à 
mesure des avancées du chantier et de la libération des zones par les 
équipes NGE. 

Un travail de réflexion avait été mené dès 2018 avec les collectivités 
afin de définir des espèces adaptées au climat méditerranéen, 
résistantes à la chaleur et nécessitant peu de ressource en eau. 
Chaque échangeur a été imaginé en tant que marqueur d’entrée des 
communes. 

En 2021, 200 palmiers et oliviers présents au niveau du terre-
plein central et aux abords de l’A57 ont été retirés. Après leurs 
transplantations, ils ont été déposés à la pépinière Guyomar, à Hyères, 
où ils sont entretenus avec un suivi en continu. Cette « mise en jauge » 
permet de vérifier que ces derniers ne sont pas infectés par la bactérie 
Xylella Fastidiosa ; une obligation phytosanitaire dans la région Sud. 
Dans quelques mois, ils seront progressivement replantés. 

DÉDIÉS AUX  
AMÉNAGEMENTS  
PAYSAGERS

5 000
ARBRES ET  
ARBUSTES
SERONT PLANTÉS OU REPLANTÉS  
AUX ABORDS DE L’A57

PLUS DE 

4 M€
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dans la réalisation du chantier d’élargissement. Rencontre 
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sont difficiles à différencier. Le 
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en tant que maître d’œuvre pour l’assister dans la réalisation de l’élargissement.  
« VINCI Autoroutes est notre donneur d’ordre et nous l’accompagnons dans l’acte de construire. 
Il y avait un besoin : élargir un linéaire de 7 km environ avec d’importantes contraintes liées 
à la situation géographique du projet. Nous avons conçu des solutions lors d’une phase de 
conception et désormais nous pilotons sa mise en œuvre. » précise Farid Bouchiba, ingénieur 
en chef et directeur de travaux. 

« Nous sommes garants du projet, de la technique, nous œuvrons conformément à un 
cahier des charges et un planning validés. Nous avons également une mission du suivi 
financier des travaux et de l'exécution du contrat avec les entreprises.  » commente 
Damien Muscat, directeur de travaux adjoint.

Une première phase d’étude et d’ingénierie a permis de définir un avant-projet, 
puis un certain nombre de décisions structurantes ont été prises. C’est alors 
que le projet, « PRO » dans le jargon, a été arrêté en accord avec le concédant de 
VINCI Autoroutes, l'État. Puis, la phase de consultation à l'échelle européenne a 
commencé afin de choisir qui allait pouvoir réaliser ces travaux de la manière la 
plus optimale. « Nous avons défini au préalable les éléments généraux du projet, par 
exemple, où il était nécessaire de construire un pont, la taille de ce pont... Les entreprises 
retenues apportent à leur tour des compléments en définissant les plans d’exécution, le 
choix des matériaux ou encore les modalités de phasage de construction. » explique 
Damien Muscat, « et nous allons vérifier que ce qui est proposé est bien conforme au  
« PRO » et réalisé dans les règles d'un point de vue technique ainsi qu’en termes de sécurité 
et d’environnement » complète Farid Bouchiba. 

Les intervenants de SETEC International sont regroupés en deux équipes distinctes : 
une première équipe pour les études d’ingénierie en amont, qui poursuit aujourd’hui 
encore des missions de contrôle dits « VISA » en vérifiant les plans et leurs ajustements 
tout au long du chantier et une seconde équipe sur le terrain, qui assure le suivi au 
quotidien, de jour comme de nuit. 

Le maître d’œuvre agit pour le compte et en totale synergie avec VINCI Autoroutes. 
D’ailleurs, Farid et Damien sont installés dans les locaux de la direction d’opérations 
et partagent leur temps avec le reste de l’équipe installée à la base vie du chantier. 
Ils concèdent des débuts compliqués car « VINCI Autoroutes est un maître d’ouvrage 
particulièrement exigeant mais avec le temps, une confiance réciproque s’est installée ». 
Damien Muscat ajoute « la vie d’un maître d’œuvre sur un chantier, c’est 30 à 40% de 
réunions, de suivis récurrents, mais surtout 60% d’imprévus ; l’adaptation est permanente 
! Nous travaillons dans des conditions très particulières : en rase campagne, sans trafic, ce 
chantier pourrait être réalisé plus rapidement et plus facilement ; là c’est plus long car nous 
réfléchissons en permanence notre phasage pour gêner le moins possible et l'optimiser du 
mieux que nous le pouvons. Le travail de nuit est primordial. ».

Maîtrise d’œuvre, 
une équipe  
au service du projet

Aménagements  
paysagers, la saison  
des plantations  
va bientôt débuter
Mieux intégrer l’infrastructure autoroutière dans le 
paysage local constitue un enjeu important du cadre 
de vie des riverains. Replanter les abords de l’A57 et 
aménager les échangeurs font l’objet d’un travail en 
lien étroit avec les communes concernées : Toulon,  
La Valette-du-Var et La Garde. 

Une nouvelle phase va bientôt pouvoir débuter. Après un appel 
d’offre européen, l’entreprise principale a été retenue. Il s’agit d'un 
groupement, dont Méditerranée Environnement est le mandataire, 
basé à Ollioules. Les plantations vont démarrer fin d’année 
2023 / début d'année 2024. Les équipes interviendront au fur et à 
mesure des avancées du chantier et de la libération des zones par les 
équipes NGE. 

Un travail de réflexion avait été mené dès 2018 avec les collectivités 
afin de définir des espèces adaptées au climat méditerranéen, 
résistantes à la chaleur et nécessitant peu de ressource en eau. 
Chaque échangeur a été imaginé en tant que marqueur d’entrée des 
communes. 

En 2021, 200 palmiers et oliviers présents au niveau du terre-
plein central et aux abords de l’A57 ont été retirés. Après leurs 
transplantations, ils ont été déposés à la pépinière Guyomar, à Hyères, 
où ils sont entretenus avec un suivi en continu. Cette « mise en jauge » 
permet de vérifier que ces derniers ne sont pas infectés par la bactérie 
Xylella Fastidiosa ; une obligation phytosanitaire dans la région Sud. 
Dans quelques mois, ils seront progressivement replantés. 

DÉDIÉS AUX  
AMÉNAGEMENTS  
PAYSAGERS

5 000
ARBRES ET  
ARBUSTES
SERONT PLANTÉS OU REPLANTÉS  
AUX ABORDS DE L’A57

PLUS DE 

4 M€

08
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Jean-Louis Masson : « Ne pas survivre avec
les minimas sociaux mais s'assumer par son travail »

Le 20 octobre, le préfet du Var et le président du Conseil 
départemental ont signé la convention d'appui à la lutte contre 
la pauvreté et d'accès à l'emploi (CALPAE) dans les locaux de la 
Banque alimentaire du Var.

P hilippe Mahé, préfet du Var et Jean-Louis 
Masson, président du Département ont 
renouvelé pour la cinquième année leur 

partenariat en matière de lutte contre la pauvreté 
et d'accès à l'emploi. Accueilli par Joël Gattulo, 
président de la Banque Alimentaire du Var, ils 
ont dans un premier temps découvert le travail 
réalisé par les bénévoles de cette association, 
parfois méconnue et pourtant au cœur du 
soutien de l'aide alimentaire varoise.

INSERTION PAR LE TRAVAIL 
«  L'État et le Département s'engagent 
financièrement pour soutenir les actions mises 
en œuvre dans le renforcement des parcours 
d'orientation et d'insertion des allocataires 
du RSA vers l'emploi, dans l'accès aux droits 
et dans la levée des freins à l'insertion socio-
professionnelle des personnes qui en sont le 
plus éloignées, par exemple le logement, la 
garde d'enfant ou la mobilité », a expliqué le 
représentant de l’État.
Ainsi, au titre de l'année 2023, le soutien 
financier de l'État pour les actions mises en 
œuvre par le Département s'élève à 1 154 992€.
La stratégie nationale de prévention et de lutte 
contre la pauvreté a fait de l'accès à l'emploi l'un 
de ses axes structurants de déploiement. 
« Conscient des forts enjeux liés à l'insertion des 
allocataires du RSA, le Département a lancé, en 
2023, la stratégie Var Insertion Travail (VIT) qui 
doit permettre à chacun de sortir durablement de 
la pauvreté et de vivre dignement de son activité. 
L'État a fléché des crédits à hauteur de 400 000 € 
pour soutenir ce dispositif  », a rappelé Jean-
Louis Masson.

S'ASSUMER PAR LE TRAVAIL 
Un nouveau Pacte des solidarités en 2024 va 
reconduire la stratégie pauvreté pour les 4 
prochaines années. Il devra s'articuler avec la 
mise en place de France Travail dans le champ 
de l'emploi.
«  La Convention d'appui à la lutte contre la 
pauvreté et d'accès à l'emploi porte sur l'aide 
alimentaire mais surtout sur l'aide au retour 
à l'emploi. Sur ce deuxième point, il s'agit du 
soutien au dispositif Var Insertion Travail que 
j'ai personnellement voulu et mis en place. Il 
consiste à organiser un rendez-vous des droits 
et des devoirs dès l'inscription au RSA puis de 
rendez-vous obligatoires pour permettre aux 
ressortissants de retrouver rapidement un 
emploi car la dignité de toute personne n'est 
pas de survivre avec les minimas sociaux mais 
de s'assumer dans la société par son travail », a 
insisté le président du Département. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Cette signature s'est déroulée en présence 
de la commissaire à la lutte contre la 
pauvreté, de la CAF et de Pôle emploi, et des 
associations mobilisées (Banque alimentaire, 
Restaurants du cœur, Secours populaire, 
Secours catholique, Solinum, En chemin, 
CEDIS, MAMI, Fondation des Apprentis 
d'Auteuil, ADEPAPE, Olbia Var, Soliha, la 
maison des frères UDV, AVAF, AVIV, CIDFF, 
les amis de Jéricho, Face Var, Garrigues, 
l'épicerie étudiante de la Garde, Ariane 
Méditerranée).
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Le Pradet

Dispositif Premières Pages

La mine de Cap Garonne, joyau scientifique

Lire, c'est bon pour les bébés !

Quelques jours avant les vacances d'automne, Jean-Pierre Giran, président 
de la Métropole, a visité le musée de la Mine de Cap Garonne. Homme de 
culture, il a apprécié la visite et la qualité des aménagements réalisés ces 
dernières années.  

A ccueilli par le maire du Pradet, Hervé 
Stassinos, Arnaud Latil, maire de 
Carqueiranne et Christian Garnier, 

président du musée Jean-Pierre Giran a comblé 
d'éloges l'équipe du musée pour la qualité de 
son travail et a promis de faire du musée le plus 
beau site de la Métropole ! 

UN LIEU VIVANT
Au sein du massif forestier de la Colle Noire, 
surplombant la Méditerranée, la Mine de 
Cap Garonne est l'un des plus beaux sites 
minéralogiques au monde. Né de la volonté 
de trois communes (Le Pradet, La Garde, 
Carqueiranne) réunies par le Syndicat 

intercommunal pour la préservation et 
l'aménagement des anciennes mines de 
Cap Garonne en 1984, le musée de la Mine 
compte plus de 750 000 visiteurs depuis 
son ouverture en 1994. La visite de ses 
anciennes galeries de cuivre est une leçon 
vivante, une aventure pour petits et grands, 
une découverte de l'infiniment petit. La 
diversité, la richesse, l'intérêt scientifique 
des cristaux recensés y attirent depuis 
très longtemps des chercheurs venus du 
monde entier. Régulièrement, la mine de 
Cap Garonne organise des expositions 
temporaires (exposition sur les Dinosaures, 
exposition sur Jules Verne) ou des rendez-
vous culturels, avec un programme varié 
(apéro-concert, théâtre, conférences et des 
expositions artistiques) ! •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Musée de la mine de Cap Garonne
1 000, chemin du Baou Rouge – Le Pradet
04 94 08 32 46
info@mine-capgaronne.fr
www.mine-capgaronne.fr

Le 30 septembre, la lecture pour les bébés était mise à l'honneur avec une 
programmation de choix pour petits et grands. 

L e matin, Corinne Dreyfuss, autrice-
illustratrice d'albums pour le premier 
âge, a animé un temps de lectures et 

d'ateliers pour les enfants âgés de 18 mois à 3 
ans. Forte de longues années d'expériences et 
de réflexions autour des livres et des tout-petits, 
elle a su capter l'attention des jeunes lecteurs 
et des parents et les embarquer dans son 
imaginaire coloré !
L'après-midi, une conférence d'Elio Cabrejo-
Parra, psycholinguiste, a éclairé les processus 
d'acquisition de l'apprentissage du langage et le 
rôle fondamental de la lecture à voix haute dans 
ce dernier. Depuis plus de 40 ans, l'association 

ACCES (Actions Culturelles Contre les Exclusions 
et les Ségrégations), dont Evelio Cabrejo-Parra 
est le vice-président, observe le développement 
psychique des enfants en contact, dès leurs 
premiers mois de vie, avec la langue écrite.  
La journée s'est clôturée avec un spectacle de 
la Compagnie Abracadabra musiques, intitulé 
Pomme, pomme, pomme et adapté du livre du 
même titre de Corinne Dreyfuss. Une belle façon 
de proposer aux bébés une expérience pluri-
sensorielle !
Cette journée s'est tenue dans le cadre du 
Dispositif Premières Pages, en partenariat avec 
la Médiathèque Départementale. •

Photo PRESSE AGENCE.
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Des travaux de grande envergure sur la RD 559
Le Département aménage 2 km de voirie entre Carqueiranne et 
le lotissement du Mont des Oiseaux à Hyères.

L es travaux ont débuté le 16 octobre et 
sont programmés pour une durée de 
8 mois. Deux mois supplémentaires 

sont à prévoir pour finaliser le marquage de 
la signalisation horizontale. Le chantier sera 
principalement réalisé de jour. Certaines tâches 
seront toutefois prévues de nuit, entre 20 h et 6 
h. Les usagers seront prévenus via un panneau 
d’information, mis en place en amont du secteur 
concerné. Pour plus de confort et de sécurisation 

du parcours cyclable littoral (PCL) V65 situé 
sur la RD 559, classée réseau structurant, le 
Département réalise une opération de grande 
envergure avec 2 km d’aménagement de voirie 
entre la sortie de la commune de Carqueiranne 
(PR41+150) et le lotissement du Mont des 
Oiseaux à l’entrée de Hyères (PR 44+110). 

AMÉNAGEMENT DE 4 CARREFOURS
L’aménagement, réalisé sur l’emprise de sa 

largeur actuelle, implique le réaménagement 
de 4 carrefours, pour améliorer leur visibilité, 
aujourd’hui médiocre, mais aussi, anticiper 
l’augmentation de trafic en période touristique et 
réduire leurs cisaillements.
Les principaux objectifs vont consister à améliorer 
la sécurité des cyclistes et automobilistes, 
fluidifier les échanges et optimiser la visibilité et 
la lisibilité des carrefours.
Ainsi, l’aménagement des flux cyclables en site 

propre consiste en la création de pistes cyclables 
unidirectionnelles de part et d’autre de la route 
départementale existante. 
Ces voies cyclables seront délimitées par une 
bordure de défense en béton désactivé ocre. 
L'aménagement de la section courante (hors 
carrefours aménagés) s'inscrit dans les emprises 
de la RD.
Le projet intègre notamment la sécurisation et/
ou l'optimisation des différents carrefours dont 
les accès à la Valérane, la Californie et à la 
RD559s (Est et Ouest). 
Ainsi encore, le carrefour d’échange à la 

RD 559s Ouest (carrefour Font Brun) est 
aménagé en giratoire à 3 branches. De plus, 
le carrefour de la Valérane sera sécurisé par 
l'aménagement d’un tourne à gauche pour 
protéger l’accès aux riverains ainsi qu’au centre 
de vacances Vacanciel. Enfin, le carrefour 
d’échange à la RD 559s Est sera lui aussi 
sécurisé par le réaménagement d’un tourne-à-
gauche pour faciliter l’accès de la RD 559 vers 
le RD 559s et réduire les cisaillements renvoyant 
les usagers ayant une sortie directe sur la route 
départementale vers le giratoire de la Californie, 
le carrefour de la Californie va être aménagé en 
giratoire à 4 branches.

4 ARRÉTS DE BUS
En association avec MTPM, le projet intègre 
l’aménagement de quatre arrêts de bus : arrêts 
«  Valérane  » et «  Californie  », présents dans 
l'emprise des travaux, comportant chacun deux 
quais bus. 
Ces arrêts sont actuellement desservis par 
les lignes régulières du réseau Mistral et font 
l’objet d’une mise en conformité PMR. De plus, 
la nouvelle configuration du projet nécessite 
la relocalisation et la mise aux normes de 
l’accessibilité aux personnes à mobilité réduite 
avec l’intégration de l'aménagement de 
cheminements et des traversées piétonnes 
sécurisées.
Les travaux sont principalement réalisés 
sous maintien de la circulation à double sens 
(restriction des largeurs de voies et limitation des 
vitesses autorisées).
Cependant, certains ateliers vont nécessiter la 
mise en place d’alternat de circulation, autorisés 
uniquement sur les plages horaires 9 h - 16 h 
afin de limiter la gêne pour le trafic.
Pour annoncer le chantier, deux panneaux 
d’informations seront implantés par le 
Département à chaque extrémité : un à la sortie 
de Carqueiranne et un au niveau de l’entrée du 
lotissement du Mont des oiseaux.
Les flux piétons et les accès riverains sont 
maintenus pendant la durée de l’opération. 
Cependant, les bandes cyclables peuvent être 
localement supprimées le temps des travaux 
et les cyclistes privés d’aménagement dédié 
devront observer une attention particulière lors 
de la traversée du chantier. Un balisage et une 
information préalable avertiront du danger.
Enfin, un impact sur les transports en commun 
entraîne le déplacement des arrêts de bus pour 
assurer la continuité de service.
Le Département invite les usagers à faire 
preuve d’une grande prudence et à respecter 
la signalisation spécifique au chantier pour leur 
sécurité ainsi que celle des personnels présents 
sur place. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Coût de l’opération :
2 500 000€ TTC dont 87% financés
par le Département et 13% par MTPM.

           Le projet
          intègre l’aménagement

de quatre arrêts
de bus…
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Solliès-Pont
Droit de Regard, 1er entrepreneur à impact du monde de l'optique
Droit de Regard est le premier et seul opticien en France qui propose 
l'intégralité de son offre lunettes en 100% remboursées, dans le cadre de 
la loi 100% santé.   

D epuis 2020, l'enseigne propose un 
accès libre et égal, pour chacun, 
au meilleur de la santé visuelle et 

de l'innovation en optique. Droit de Regard 
entend lutter ainsi contre toutes les formes de 
renoncement aux soins visuels. 
Droit de Regard est le 1er entrepreneur à impact 
du monde de l'otique, qui a pris le parti, unique 
en France, d'inscrire l'intégralité de son action 
dans le cadre de la loi 100% Santé.
Son ambition est de proposer un accès libre 
et égal, pour chacun, au meilleur de la santé 
visuelle et de l'innovation en optique. Droit de 
Regard entend lutter ainsi contre toutes les 
formes de renoncement aux soins visuels.

OPERATION DE PREVENTION
Dans cette volonté de n'oublier personne, et au-
delà de son magasin physique, situé 179 place 
de la Liberté à Toulon, Droit de Regard a décidé 
d'aller vers les populations les plus éloignées 
des soins de santé visuelle. Pour cela, il a lancé 
plusieurs interventions sociales et solidaires 
dans des lieux où des populations fragiles ou 
précaires sont présentes (ESAT, EHPAD, centres 
d'accueil, campus, etc.). 
Parmi ces interventions, l’enseigne a organisé 
dernièrement une opération de prévention des 
troubles de la vue à l'ESAT La Ferme du Gapeau 
à Solliès-Pont.
Ce jour-là, l'équipe des opticiens a effectué 
gratuitement des bilans d'acuité visuelle à titre 
préventif des 80 travailleurs en situation de 

handicap. Selon leurs besoins, ils étaient orientés 
vers des ophtalmologistes conventionnés afin 

d'obtenir leur ordonnance pour un équipement 
optique. Ils pouvaient aussi choisir leurs 
lunettes parmi 250 modèles apportés sur 
place. L'ensemble des démarches, notamment 
administratives, étaient prises en charge par 
Droit de Regard pour ces personnes et leur 

établissement. À réception de l'ordonnance, Droit 
de Regard a lancé la fabrication de l'équipement 
complet (montures et verres), avant de leur 
mettre à disposition au magasin. Tout ceci sans 
débourser un centime, puisque tout est pris en 
charge dans le cadre de la loi 100% santé.  •
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Marie Sivanne et Laure Meneboeuf,
deux spécialistes à votre service 

La vie est souvent faite de rencontres inattendues. En effet, rien 
ne prédestinait Marie Sivanne, diététicienne et sophrologue, 
à rencontrer Laure Meneboeuf. Sauf une ville  : La Londe-les-
Maures !

P our Marie Sivanne, tout débute en 
septembre 2008 quand elle se lance 
dans des études de diététique et obtient 

un BTS en septembre 2010. Pour occuper un 
emploi, elle n'hésite pas à déménager souvent, 
habitant successivement en Seine-et-Marne, 
dans la Nièvre et en région parisienne. Et enfin à 
Hyères, avant de découvrir La Londe-les-Maures. 

DE BELLES ÉNERGIES
De son côté, Laure Meneboeuf demeure dans le 
Var depuis février dernier. Originaire de la région 
de Franche-Comté, elle est arrivée dans le Sud, 
après une étape dans le Vaucluse entre 2008 
et 2023. Mais, c'est grâce à sa rencontre avec 
Marie et leurs désirs communs qu'elle décide, 
finalement, de s'établir, elle aussi, à La Londe-
Les-Maures. 
«  La ville dégage tellement de belles énergies 
pour lesquelles je suis particulièrement 
sensible » avoue, sans détours, Laure.

Marie, elle aussi, est tombée sous le charme 
de la ville. En février dernier, elle quitte Biarritz 
pour le Sud-Est et décroche un emploi à Hyères : 
« Possédant désormais mes deux casquettes 
professionnelles, je me pose la question d'une 
installation en cabinet libéral. Des interrogations, 
des peurs, des incertitudes auxquelles je 
réponds lors d'un remplacement de trois mois au 
sein d'un cabinet diététique à Hyères, entre août 
à novembre 2022. J'en ressorts ravie et pleine 
d'ambitions et je tombe amoureuse de la région 
que je côtoyais déjà petite pour les vacances », 
se souvient la jeune femme.

UNE VILLE CONVIVIALE ET DYNAMIQUE
Puis, Marie découvre La Londe-les-Maures  : 
«  Avec mon ami, nous nous sentons bien ici 
car c'est une ville calme et proche de la nature, 
dynamique et conviviale. Et, nous avons eu un 
grand coup de cœur pour la plage de l'Argentière. 
J'ai donc décidé de m'y installer et d'y travailler. 
En visitant des locaux professionnels, je suis 
tombée sur un cabinet, situé 5 rue Maréchal 
Foch. Il était trop grand pour que je l'occupe 
seule. Fin février, j'ai rencontré Laure. Elle aussi 
était à la recherche d'un local professionnel. Je 
lui ai fait visiter les lieux. Nous avons discuté de 
nos projets respectifs puis décidé de nous lancer 
ensemble le 5 mai dernier, date de la signature 
du bail », conclut Marie.•

Photos Alain BLANCHOT.

Laure MENEBOEUF,
spécialiste du massage bien-être

Enseignante et formatrice en français 
de 1995 à 2019, elle choisit de quitter 
ce métier et commence à se former, 

à partir de 2010, à différentes techniques 
liées à l’accompagnement par le Bien-
être. Elle a été formée à Form’Action 
84 à Carpentras. Certifiée depuis 2011 
au massage bien-être, et dotée d'une 
capacité à utiliser les techniques de base 
de détente et de communication par le 
massage relationnel, elle est membre de 
la Fédération Française de Massages-
Bien-être (FFMBE). Elle s'est également 
formée à une technique de soin manuel 
(Technique Neuro-Cutanée) qui vise à 
rétablir l'équilibre articulaire, musculaire et 
circulatoire du corps. Enfin, elle est aussi 
formée à une technique de rééquilibrage et 
harmonisation énergétique du champ vital. 

Marie SIVANNE,
passionnée de cuisine !

Ayant une passion pour la cuisine, 
Marie a obtenu, en juillet 2011, 
une « Mention complémentaire 

de l'Art de la cuisine allégée », en école 
hôtelière et elle a décroché, la même 
année, un CAP cuisine en candidate libre. 
Après un premier emploi de diététicienne 
à l'hôpital de Provins (Seine-et-Marne) 
en octobre 2011, elle exerce en tant 
que diététicienne pendant 10 ans dans 
différents établissements de santé 
(hôpitaux, cliniques de rééducation, 
maisons de retraite et centre de 
rééducation cardiovasculaire). Cette 
expérience professionnelle lui permet 
de travailler dans différentes spécialités 
médicales. Sur son dernier poste en 
service de nutrition, elle s'est formée à 
l’Éducation Thérapeutique du Patient puis 
à l'Alimentation et la Pleine Conscience, 
en novembre 2020. Ces deux formations 
lui ont apporté beaucoup dans la prise en 
charge diététique de ses patients. Elle leur 
apprend à devenir acteurs de leur prise en 
charge. La jeune femme prend également 
conscience du lien très fort existant entre 
notre façon de manger et nos émotions.
Enfin, quittant Paris pour s'installer à 
Biarritz en juin 2021, elle s’est formée à 
la sophrologie et obtient son diplôme en 
novembre 2021. 



La Londe-les-Maures
Plus de 800 invités au repas des Amis du Maire
Quelle journée mémorable les Amis du Maire ont vécu lors de ce repas qui a 
rassemblé plus de 800 personnes !

Effectivement, pour François de Canson, 
le maire, c'était un honneur de les 
accueillir si nombreux. Un rendez-vous 

qui a permis de renforcer les liens très forts qui 
unissent les membres de l'association.
« Votre présence est la clé de ce succès  ! Un 
immense merci aux bénévoles et au président 
Christian Bondroit qui ont travaillé sans relâche 

pour faire de cet événement un moment 
inoubliable », a lancé François de Canson.
Non sans émotion, le premier magistrat a 
ajouté  : « Je suis fier d'être votre maire et de 
faire partie d'une communauté aussi solidaire 
et engagée. Ensemble, nous pouvons accomplir 
de grandes choses » ! •

Photos Alain BLANCHOT.
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La Londe-les-Maures

« Plumes et Millésimes » célèbre l'amour du vin et du livre
Le 21 octobre, dans le cadre d’un Fascinant week-end, un 
événement organisé par la Ville de La Londe-les-Maures et 
l’Office de Tourisme Méditerranée Porte des Maures (MPM), 
labellisé par les professionnels « Vignobles et Découvertes de 
Provence », le Club de la Presse 83, sponsorisé par le groupe 
Rossetto, a fait découvrir « Plumes & Millésimes ». 

C ette idée de Dominique Babin, président 
d’honneur, a été mis en musique par 
les administrateurs du Club. À cette 

occasion, Dominique Pedinielli, président du Club 
de la Presse, a remercié François de Canson, le 
maire, pour son soutien. À noter également 
les présences de Nicole Schatzkine, première 
adjointe, et Stéphanie Lombardo, élue à la 
culture et à l’événementiel.

LE VERBE ET LE VIN
Accueillie dans le domaine familial de Figuière 
par Magali, Delphine et François, qui perpétuent 
fièrement l'héritage dans l’esprit de leur père 
Alain Combart, cette journée littéraire a été 
animée par de belles rencontres et dédicaces 
avec des auteurs régionaux présentés par 
Charlemagne, les Presses du Midi et les Éditions 
Modernités Latines. 
Une journée ponctuée de deux temps forts. 
Tout d'abord, une table ronde sur le thème 
« Le verbe et le vin », en présence de 4 grands 
chefs provençaux  : l’étoilé Mathias Dandine, 

Gui Gedda, André Del Monte, Cyril Aveline et 
deux sommelières Sakina et Laura Pisani. De 
nombreux et enrichissants échanges ont ponctué 
cette séquence avant un temps de la dégustation 
pour apprécier les spécialités des 4 chefs en 
levant le verre (avec modération) à la santé du 
vin, éternelle source d’inspiration littéraire. •

Francine MARIE
(texte et photos avec Alain BLANCHOT).

À NOTER... 
Les auteurs présents :
• Olivier AUBERT (Vendanges Mortelles) 
• Alain BILES (Les saveurs anisées)
• Joël DICONNE (Boissons du mode)
• Dominique MARCOUX (Les 3 vies de Matt 
Mahigan)
• Patricia ORTELI (L’appel de la vigne) 
• Ghislaine et Jean-François PARIS (Poison 
familial) 
• Luc PATENTREGER et Yves BENHAMOU 
(Vin-Dieu Que c’est bon - Petit traité 
d’œnologie par Paprika).
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Cavalaire-sur-Mer
Alsace sur Mer, un week-end

festif et gastronomique
Pour la neuvième année consécutive, la Fédération des Artisans et Producteurs 
d'Alsace s'est installée à Cavalaire du vendredi 20 au dimanche 22 octobre.

Les exposants invitaient les Cavalairois, 
vacanciers et visiteurs à découvrir 
la grande culture et l'excellente 

gastronomie de cette belle région française. 
Pendant trois jours, sur l'Esplanade Sainte-
Estelle, le public a assisté à des animations 
de troupes folkloriques, à des expositions 
de produits d'artisans. Il pouvait également 
déguster les fameuses tartes flambées, les 
succulents biscuits alsaciens, les délicieuses 
confitures, et bien sûr les vins d'Alsace. 
Autant de spécialités mises en avant par plus 
d'une douzaine de stands de producteurs. 

Les visiteurs pouvaient aussi déjeuner sur 
place, sous un chapiteau installé durant le 
week-end, avec au menu la choucroute et les 
spécialités alsaciennes.
Sans oublier, la grande soirée Alsacienne à la 
salle des Fêtes, avec au menu la traditionnelle 
choucroute garnie, le trou alsacien, la 
dégustation de Munster, suivi du dessert 
typique alsacien, la Forêt Noire. Le tout dans 
une ambiance musicale et festive. 
Bref, un week-end festif et gastronomique 
attendu de tous chaque année ! •
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Corinthe Ingénierie, pionnier de la gestion des phénomènes 
d'érosion et de submersion 

Le changement climatique est aujourd’hui une réalité que l’on 
ne peut plus ignorer. 

L a température à la surface du globe a 
augmenté de 1,1°C par rapport à 1850-
1900. La hausse du niveau de la mer est 

plus rapide depuis 1900 que depuis 3000 ans. 
Les océans se sont réchauffés plus rapidement 
au XXème siècle que depuis 11 000 ans, la 
fonte des glaces s’accélère… Certains de ces 
changements sont d'ores et déjà irréversibles.

EXPERTISE POINTUE
Les conséquences sur notre littoral sont 
nombreuses, même si pour certains elles sont 
encore invisibles. Par exemple, les plages du 
Rayol-Canadel ont perdu, en l'espace de 40 ans, 
10 mètres de large sur 20 mètres de profondeur. 
Les problèmes tels que l'érosion et la submersion 
sont donc de plus en plus préoccupants. C’est à 
ce titre que la société Corinthe s’est vu confier 
des études de submersions pour de nombreuses 
communes du Var 
Entreprise locale, Corinthe Ingénierie s'est érigée 
en pionnière de la gestion de ces phénomènes 
grâce à une expertise pointue en ingénierie 
et une approche résolument orientée vers la 
durabilité. Fondée par Stephan Lenormand et 
Étienne Savigny en 2015, ce bureau d'études, 
qui emploie 12 collaborateurs et réalise un CA 
de 1,5 M€, s'est spécialisé dans l'ingénierie de 
l'aménagement du littoral. «  Notre domaine 

d'activité, c'est l’aménagement et la protection 
de du littoral », confient les deux dirigeants. Ainsi, 
Corinthe Ingénierie se développe en France mais 
aussi dans différentes zones du monde.
Aujourd'hui, les principaux lieux d’intervention 
de l'entreprise se situent sur la Côte d’Azur 
(corde méditerranéenne en passant par Monaco, 
l’aéroport de Nice Cote d’Azur, Nice, Saint-
Raphaël, Fréjus, Grimaud, Saint-Tropez, Le 
Rayol-Canadel, Brégançon, Hyères, Le Pradet, 
les îles du Levant, Bormes-les-Mimosas, Sanary) 
et ailleurs dans le monde (Liban, Israël, Dubaï, 
Sénégal, Somalie, Djibouti).

APPROCHE MULTIDISCIPLINAIRE
L'une des caractéristiques de Corinthe Ingénierie 
est son approche multidisciplinaire pour aborder 
les questions liées à l'érosion côtière et à la 
submersion. L'entreprise réunit une équipe 
d'experts en ingénierie côtière, en géologie, 
en océanographie, en modélisation numérique 
et en écologie pour développer des solutions 
complètes. Cette diversité de compétences 
permet à l'entreprise d'analyser en profondeur 
les problèmes et de concevoir des interventions.
« La difficulté de notre littoral est que nous avons 
des plages de poches, peu profondes, sur 500 
à 600 mètres. Leur conservation est d'autant 
plus difficile qu'elles sont soumises depuis 

2010 à de forts coups de mer dont la fréquence 
grignote peu à peu nos côtes. C'est pire que les 
tempêtes car le cycle naturel n'a pas le temps 
de recharger la plage et nous constatons un 
cumul de l'élévation du niveau de la mer jusqu'à 
1m10 qui font des dégâts importants. Jadis, 
les collectivités optaient pour la réalisation 
de digues, d'enrochements ou d'épis plus ou 
moins efficaces qui déstructuraient le paysage », 
rappelle Stephan Lenormand.
Autre sujet  : Les banquettes de posidonies qui 
sont très nombreuses à Saint-Tropez mais peu 
présentes sur d'autres plages. L'idée, selon 
Corinthe Ingénierie, serait de les déplacer pour 
assurer une barrière naturelle aux risques de 
submersion notamment, ce qui impliquerait une 
collaboration intercommunale réelle…
Corinthe Ingénierie ne se contente pas 
de lutter contre les effets de l'érosion 
côtière et de la submersion, mais s'efforce 
également de promouvoir un avenir durable. 
L'entreprise collabore avec des organisations 
environnementales et des institutions pour 
intégrer des solutions de restauration des 
écosystèmes, des techniques de gestion des 
eaux et des énergies renouvelables dans ses 
projets. •

À NOTER... 
À Cavalaire, ECOBLEU labellisé par le 
secrétariat à la Mer « Ports de plaisance 
d’avenir »
Le projet de réaménagement portuaire 
Cavalaire ECOBLEU, conçu et piloté par 
Corinthe Ingénierie entre 2015 et 2019, vient 
d’être labélisé par le secrétariat à la Mer 
« Ports de plaisance d’avenir ». 
Le groupement de maîtrise d’œuvre 
CORINTHE Ingénierie, Agence GUILLERMIN/
TRANS‘MOBILITÉ et ses nombreux 
sous-traitants a remporté en août 2015 
le marché public européen, lancé par la 
commune de Cavalaire-sur-Mer pour le 
réaménagement du port. Ce projet a été 
choisi par la commune en Conseil municipal 
en juin 2016 et, en mars 2017, il a été 
soumis à enquête publique. Conduite dans 
le cadre de la démarche participative 
voulue par la commune (700 heures 
d’entretien, 70 personnes reçues, une 
enquête dématérialisée auprès des citoyens, 
une enquête micro-trottoir, 6 réunions 
avec les institutionnels, professionnels et 
plaisanciers), elle a permis de recueillir les 
attentes de la population et de concevoir un 
projet en accord avec celles-ci.
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Festival international de mode, de photographie et d'accessoires

Une 38ème édition sous le signe de la jeunesse
Du jeudi 12 au dimanche 15 octobre, la Villa Noailles accueillait 
la 38ème édition du Festival international de mode, de 
photographie et d'accessoires. 

L' année 2023 restera mythique pour 
Jean-Pierre Blanc, directeur de la 
Villa Noailles et pour toutes ses 

équipes. Après une année de célébration de son 
centenaire, le haut-lieu surplombant la ville de 
Hyères recevait la grande famille de la mode 
pour une 38ème édition de ce rendez-vous 
devenu emblématique.

ART ET CULTURE
Une nouvelle fois, l'art et la culture ont fait vivre 
cette rencontre. En attestent les expositions, 
concerts surprises, ateliers et masterclasses qui 
ont ponctué les quatre jours du festival. 
« Imaginer la mode de demain », c'est le maître 
mot de cet événement depuis sa création en 
1986. Pari tenu, donc, pour les dix candidats 
du concours mode qui ont, à travers leur travail, 
abordé des sujets de société tels que l'identité 
de genre, les standards de beauté ou encore la 
durabilité. 

Comme à chaque saison, le vendredi et 
le samedi soir sont consacrés aux défilés, 
organisés à l'intérieur du Hangar de la Mouture 
aux Salins des Pesquiers à Hyères. Pendant près 
de deux heures, le public assiste aux passages 
des créateurs concourant pour quatre différents 
prix de la catégorie mode (Grand Prix du Jury 
Première Vision, prix des 19M des Métiers d'art, 
prix de la collection éco-responsable Mercedes-

Benz et enfin, prix de l'Atelier des Matières). Le 
décor est pur. Du blanc immaculé occupe le sol 
et les murs avec en prime des jeux de lumières 
se reflétant sur les quelques miroirs de la grande 
salle. Se croisent côté invités, les grands noms 
de la mode, de la presse, des artistes mais aussi 
des étudiants et locaux. 
Le rendez-vous débute par un discours de Jean-
Pierre Blanc suivi d'une performance de l'étoile 
montante de la chanson française Malik Djoudi 
avant de laisser place au défilé. C'est le Portugais 
Tiago Bessa qui lance les auspices avec ses 

créations audacieuses aux coupes déconstruites 
associant grimpe translucide et latex. S'ensuit les 
coupes plus sensibles et délicates d'Alec Bizby 
et du français Fengyuan Dai. On poursuit par 
l'œuvre renversante du jeune créateur finlandais 
Leevi Ikäheimo qui a imaginé ses silhouettes en 
référence aux figurines anormalement musclées 
faisant office de jouets pour les petits garçons. 
Le défilé se clôt par le tableau de Marc Sanz 
Pey mêlant l'imaginaire des pirates au désir de 
liberté du mouvement hippie.
Cette année, c'est la Belgique qui est la grande 
gagnante du concours mode. Ainsi, Igor Dieryk, 
créateur belge, a remporté le Grand Prix du 
Jury Première Vision ainsi que le prix des 19M 
des Métiers d'art. Sa collection unisexe intitulée 
« Yes Sir » retrace son passé de réceptionniste. 
Les deux derniers prix sont décrochés par la 
suédoise Petra Fagerstorm. Cette dernière a 
élaboré une collection en hommage à sa grand-
mère, parachutiste en Union Soviétique. 
Le festival s'illustrait également par un concours 
de photographie mettant à l'honneur dix artistes. 
Cette année, le président du jury n'est autre que 
le très talentueux Luis Alberto Rodriguez qui 
fut en 2017, le lauréat du prix du public ainsi 
que du prix American Vintage. Accompagné 
de l'ensemble de son jury, le photographe 

dominicain-américain a consacré Thaddé Comar 
et sa série de clichés intitulée « How was your 
dream » ? dépeignant les travailleurs. 

CRÉATEURS D'ACCESSOIRES 
Depuis 2017, le festival récompense les 
créateurs d'accessoires. C'est Alan Crocetti, 
fondateur de la marque éponyme et président 
du jury qui a remis le prix à Gabrielle Huguenot 
pour ses bijoux et escarpins associant design et 
fonctionnalité.
Plus que jamais, la jeunesse était au cœur du 
festival cette année. Des membres des trois jurys 

aux créateurs, la jeune génération a donné le la à 
cette nouvelle édition. 
« Il faut être jeune pour être aussi généreux », a 
assuré Jean-Pierre Blanc lors de la remise des 
prix en s'adressant à Charles de Vilmorin, ancien 
directeur artistique de la maison Rochas et 
président du jury mode. Ce dernier a notamment 

participé à la conception d'une exposition « Le 
Chaos par Charles de Villemorin  » qui est à 
découvrir à la piscine de la Villa Noailles jusqu'au 
14 janvier 2024.
Une nouvelle fois, Jean-Pierre Blanc et les 
personnes travaillant sur ce projet de grande 
envergure ont remis la culture au cœur de 
la région et donner une aide précieuse aux 
lauréats. On attend avec impatience le prochain 
rendez-vous en 2024.  •

Margaux PELLETIER et Valentine PHILIPE, envoyées 
spéciales à Hyères – Photos Philippe OLIVIER



CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !CE SONT LES CLIENTS QUI EN PARLENT LE MIEUX !
Brigitte G. - Saint-Maximin 
(5/5)
La réfection de plusieurs 
versants de notre toiture, de 
faîtages et solins vient de 
s'achever après 5 jours de 
travail intense. L'équipe de 
3 personnes a fait preuve 
de beaucoup d'attention 
et d'implication. Tout ce 
qui avait été promis a été 
réalisé, nettoyant et rangeant 
chaque jour et laissant à la 
fin un chantier très propre. 
Des personnes sérieuses, 
respectueuses et à l'écoute 
qui ont fourni un très beau 
et bon travail. Nous les 
recommandons sincèrement 
et en parlerons autour de nous 
avec beaucoup de plaisir !
(Le 2 juillet 2021). 

Francis R. - Solliès-Ville (5/5)
La réfection totale de la 
toiture de notre habitation a 
été exécutée dans les délais, 
par une équipe expérimentée, 
polie et serviable, pour un 
prix compétitif. Impossible 
de trouver quoique ce soit à 
critiquer. (Le 25 juin 2021)

Elise S. - Toulon (5/5)
Excellente entreprise d'un 
très grand sérieux. Equipe 
très professionnelle, budget 
maîtrisé, grande réactivité et à 
l'écoute des besoins du client, 
en grande confiance. Je la 
recommande vivement. (Le 27 
mars 2021).

Fabienne M. (5/5)
Accueil / Service : 5/5
Rapport qualité / Prix : 5/5
Travail soigné. À recommander 
absolument.
(Le 24 mars 2021).

Julien V. - Hyères (5/5)
Entreprise sérieuse. Travail 
rapide et de qualité. (Le 15 
février 2021).

Laurent Rizzo - Carqueiranne 
(5/5)
Dans la cadre d'une réfection 
de toiture, le personnel d'AZUR 
Toiture a fait preuve d'un grand 
professionnalisme et d'une 
écoute client remarquable. 
Ayant le souci du détail, l'équipe 
de M. MIRALLES a laissé 
une excellente impression 
et un travail de qualité. Je la 
recommande vivement !
(Du 30 novembre au 18 
décembre 2020).

Serge Bora - Solliès-Pont 
(5/5)
Travail irréprochable. Equipe 
toujours animée du souci de 
bien faire et d'une grande 
compétence. À recommander 
absolument ! (Le 6 août 2020).


